
УСЛУГИ ЖКХ ДОРОЖАЮТ БЫСТРЕЕ ИНФЛЯЦИИ
Ежедневная общественно-

политическая газета
Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

вторник

WWW.MK.RU

октября 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

8 

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№189 (29.378)

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Старый как мир вид криминаль-
ного промысла — тихое воровство в 
магазинах — сегодняшняя молодежь на 
английский манер называет «шоплиф-
тинг» (shoplifting так и переводится — 
магазинная кража). Увы, слово «вор» 

тоже подверглось трансформации со-
гласно неумной моде на повсеместную 
замену русских слов иностранными. 
Поэтому подрастающее поколение 
воришек нынче гордо величает себя 
шоплифтерами (или лифтерами).

О современных воришках и о том, 
какое наказание им грозит в случае 
неудачного исхода «операции», — в 
материале «МК». 

Читайте 6-ю стр. 

БЛИЖНИЙ ВОСТОК: 
ЧЕГО ЖДАТЬ 
ОТ ТУРЦИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог
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ТАИНЫИ МИР МАГАЗИННЫХ ВОРИШЕК
Новшества в супермаркетах сыграли на руку несознательным гражданам

АЛЕКСАНДР СЕРОВ СДЕЛАЛ 
ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
ВО ВРЕМЯ КОНЦЕРТА В КРЕМЛЕ
«Русская душа — крепка и сильна. 
Мы сделаем все, чтобы ситуацию 
повернуть в свою пользу. 
Победа будет за нами»

УКРАИНЕ 
ПРЕДЛОЖЕНО СТАТЬ 

ФИНЛЯНДИЕЙ
Поскольку должность перестала обязы-

вать Йенса Столтенберга издавать ястреби-
ный клекот, он мгновенно превратился в голубя 
мира. Экс-генсек НАТО, не успев толком осво-
бодить офис главы Альянса, заявил, что Украи-
не следует присмотреться к опыту Финляндии, 
которая по итогам советско-финской войны 
отдала 10% территории, но зато сохранила не-
зависимость. Исторических параллелей здесь 
столько, что их нельзя игнорировать.

Как автономное государство Финляндия 
возникла в 1809 году, когда после Русско-
шведской войны император Александр I объ-
являет Финляндию автономным Великим 
княжеством. Финны начинают взращивать 
национализм. В 1835 году издается карель-
ский эпос Калевала, ставший основой обще-
национального движения за независимость, 
в 1863 году борьба за признание финского 
языка равноправным шведскому заканчивает-
ся победой, Финляндия в составе Российской 
империи имеет широчайшую автономию. А 
как было с Украиной?

2 (15) ноября 1917 года Советом народных 
комиссаров была принята Декларация прав 
народов России. И 6 декабря 1917 года фин-
ский сенат объявил Финляндию независимым 
государством. 22 декабря 1917 года (4 января 
1918 года) Всероссийский Центральный ис-
полнительный комитет постановил признать 
независимость Финляндии. 

Читайте 3-ю стр.

Есть фильмы, которые будто бы пропали 
из истории кинематографа — просто потому 
что не стали «типичными представителя-
ми» того или иного стиля, течения, школы. 
«Взрослые дети» — этакая вечнозеленая, но 
при этом черно-белая семейная комедия 
1961 года, снятая режиссером Вилленом 
Азаровым, — именно такой случай. Это и не 
остроактуальное, желанное на фестивалях, 
оттепельное кино, и не народная комедия. 
Однако именно в таких фильмах надежнее 
других застывает слепок эпохи.

Читайте 7-ю стр.

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ «ШУРИКА» 
И ЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Семейная комедия «Взрослые дети» напомнила 
о временах, когда СССР был оплотом глобализма

Открытие «отпечатков пальцев» 
будущего заболевания — микромоле-
кул РНК (рибонуклеиновой кислоты) 
— принесло Нобелевку по физиологии 
и медицине молекулярным биологам 
Виктору Эмбросу, профессору Мас-
сачусетского университета в Вустере, 
и генетику из Гарварда Гэри Равкану. 
Новый класс крошечных молекул, от 
которых зависит регуляция активности 
генов, стал настоящей научной бомбой 

больше 30 лет назад, в 1993 году. Сей-
час ученые возлагают на них большие 
надежды в плане диагностики и лечения 
многих заболеваний. Мы побеседовали 
о сложных взаимоотношениях генов 
в человеческом организме, включая 
влияние микроРНК, с руководителем 
лаборатории регуляции клеточных сиг-
налов МФТИ Ильей ЗУБАРЕВЫМ.

Читайте 6-ю стр.

МЕНЯЕМ ДЫМ НА ПАР
Спрос на табак в России резко упал, 

но радоваться рано
Россияне стали отказываться 

от сигарет. Продажи данного вида 
табачной продукции летом падали 
на 22% в годовом выражении. В чем 
причина? Одни эксперты полагают, 
что новый тренд связан с переходом 
потребителей на вейпы и системы 
электронного нагревания табака. 

Другие убеждены, что основная 
причина — дороговизна легальных 
сигарет, что вынуждает потреби-
телей обращаться к теневому рын-
ку. А его обороты в статистику не 
попадают.

Читайте 2-ю стр.

НОБЕЛЕВКА ЗА МОЛЕКУЛЯРНЫЕ «ОТПЕЧАТКИ 
ПАЛЬЦЕВ» ЗАБОЛЕВАНИЯ

Открытие принципа регуляции активности генов 
принесла высокую награду биологам из США 

Виктор 
Эмброс.

Гэри 
Равкан.

CH
ER

N
YS

HK
I.R

U

Д
М

И
ТР

ИЙ
  И

ЛЬ
ИН

СК
ИЙ

 

N
O

BE
L P

RI
ZE

 O
UT

RE
AC

H

Героя А.Демьяненко 
зовут Игорь, но Шурик же! 
Безусловный  Шурик.

ГЛАВА СЕМЕЙСТВА ЧУТЬ НЕ СГОРЕЛ, 
БЕЗУСПЕШНО ПЫТАЯСЬ 

СПАСТИ ДОЧЕРЕЙ

Уже мертвых сестричек 
10 и 11 лет вынес отец из 
сгоревшего дома в под-
московном Воскресенске. 
Когда вспыхнул первый 
этаж, папа сразу бросил-
ся за ними в огонь, но было 
уже поздно — девочки задо-
хнулись угарным газом.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в вос-
кресенье в частном доме 
на улице Малиновая. На 
первом этаже кирпично-
го дома, совмещенного с 
баней, после замыкания 
загорелся электрический 
котел. Это произошло при-
мерно в 5 часов дня, когда 
родители и еще одна дочь, 
которой 15 лет, находились 
на втором этаже. Они бро-
сились вниз и увидели, что 
полыхает кухня и комната, 
где находились младшие 
девочки. Отец побежал за 
ними в огонь, а мать выве-
ла старшую и помчалась в 
сарай за ведрами. Вынести 

своих малышек 
папе удалось, но 
они уже не ды-
шали. А на нем 
горела одежда. 
В тяжелейшем 
состоянии муж-
чину госпитали-
зировали в реа-
нимацию.

В семье вос-
питывается еще 

пятеро детей. Старший 
сын уже взрослый, ему 24 
года, и он живет отдельно, 
а младших детей во время 
пожара дома не было — они 
уехали на отдых в санато-
рий в Коломну.

По словам соседей, се-
мья всегда жила дружно. 
Родители (папа работает 
водителем, а мама дворни-
ком) души не чаяли в сво-
их детях. Сестры учились в 
4-м и 5-м классах, всегда 
охотно помогали с урока-
ми. Еще около 16.00 одна 
из девочек переписывалась 
с подругой в мессенджере, 
а потом начался пожар.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по 
факту гибели детей воз-
буждено уголовное дело по 
статье 109 часть 3 УК («При-
чинение смерти по неосто-
рожности двум лицам»).

РОДНЫЕ ПЕДАГОГА ОБЪЯСНИЛИ ИЗБИЕНИЕ ТАКСЫ НЕСЧАСТНЫМ СЛУЧАЕМ

В московском районе 
Ясенево перед Днем учи-
теля 53-летний педагог 
жестоко избил в подъезде 
бездомную таксу. Жиль-
цы дома оказали помощь 
животному и доставили 
его в ветеринарную кли-
нику. Они намерены при-
влечь к ответственности 
живодера.

Как стало из-
вес тно «МК», 
инцидент с из-
биением трех-
годовалой таксы 
произошел в ночь 
на 5 октября. 53-
летний мужчина, 
работающий в 
местной школе 
учителем англий-
ского языка, воз-
вращаясь домой, 
зашел в третий 
подъезд дома на 
Литовском буль-
варе. Увидев ма-
лыша, который 
стал ластиться 

к незнакомцу, жестокий 
гражданин начал пинать 
его ногами. Издеватель-
ства мужчины длились 
несколько минут. После 
совершенного злодеяния 
он зашел в лифт и поднял-
ся на свой этаж, оставив 
напуганное животное в 
подъезде. Вскоре другие 
жильцы заметили избитую 
таксу, которая скулила от 
боли. Они решили посмо-
треть по видео с камер ви-
деонаблюдения, как такса 
попала в подъезд, и увиде-
ли дикую выходку соседа. 
Вскоре неравнодушные 
люди увезли маленькую 
собачку в ветеринарную 
клинику. Врачи зафик-
сировали сотрясение 

головного мозга, множе-
ственные ушибы и раны на 
теле. Также у бедолаги был 
травмирован тазобедрен-
ный сустав.

— Собачка находится 
у меня, я малышку лечу, 
вожу в ветклинику. Ее по-
том заберет другой добрый 
человек, который вызвался 
стать ее новым хозяином. 
У бедняги отбиты внутрен-
ние органы. У животного 
двойная трагическая исто-
рия. Таксу к нам в подъезд 
то ли подкинули, то ли она 
сама зашла. Неизвестно, 
что произошло, но пока ее 
прежний хозяин никак себя 
не проявил. Она весит 3,6 
кг, очень ласковая, и точно 
не кусала этого гражда-
нина, — рассказала Алла, 
бухгалтер из правления 
собственников дома.

Жильцы дома совмест-
но с сотрудниками поли-
ции установили личность 
гражданина. Это учитель 
английского языка с 20-
летним стажем работы. 
После инцидента педагог 
ушел на больничный. Он — 
уроженец Латвии, много 
лет назад переехал в Рос-
сию, где создал семью. Его 
дочь в этом году окончила 
11-й класс. Отзывы об учи-
теле очень разные, есть и 
те, кто недоволен методи-
кой преподавания.

Родные объяснили его 
поведение.

— Это был несчастный 
случай. Если что-то прои-
зойдет со здоровьем мое-
го супруга, то я обращусь в 
полицию. Ситуация примет 
иной оборот, — сообщила 
53-летняя жена педагога.

Между тем сосед зая-
вил, что учитель не мог 
ударить животное, если 
только такса не накину-
лась на него первая.

— Он интеллигентный 
человек, на работе с утра 
до вечера. Особо ни с кем 
не общается, тихий. Жи-
вотных дома не держал 
— так жилец охарактери-
зовал москвича.

Кстати, другой соседке, 
с которой он пересекся в 
лифте 6 октября, педагог 
заявил, что собирается в 
ближайшее время в Лат-
вию — навестить родных. 

ВОДИТЕЛЯ САМОСВАЛА, УСТРОИВШЕГО 
СУПЕРАВАРИЮ, ПОДВЕЛИ ТОРМОЗА

В жуткой аварии, про-
изошедшей в понедель-
ник днем на трассе М-2 в 
Серпуховском городском 
округе Московской обла-
сти, возможно, признают 
виновным не только води-
теля, но и его работодате-
лей. Следователи наме-
рены выяснить, насколько 
дотошно владельцы ки-
тайского грузовика Howo 
проверяли его состояние 
перед тем, как выпустить 
в рейс.

Как стало известно «МК», 
автокатастрофа произо-
шла на мосту через реку 
Оку. Один из ее участни-
ков, чудом оставшийся в 
живых, так описал случив-
шееся: «Я стоял в пробке в 
сторону Москвы за боль-
шегрузом. Услышал сзади 
скрежет металла, сильные 
удары. В зеркале заднего 
вида я увидел несущийся 
грузовик. Поэтому резко 
выкрутил руль вправо и 
практически выехал на 
обочину. Через секунду в 
мою водительскую дверь 
влетел этот самосвал. Я не 
пострадал чудом. Далее я 
вылез через правое пасса-
жирское окно спереди». 

Всего грузо-
вик, перевоз-
ивший щебень, 
смял 7 легковых 
и 3 грузовых ав-
томобиля. В ав-
токатастрофе 
погибла семья 
из подмосков-
ного Щелко-
ва — супруги-
пенсионеры и 
их 39-летний 

сын: их автомобиль «Рено 
Логан» принял на себя 
основной удар. Еще две 
женщины и мужчина по-
лучили травмы. Авария на-
долго парализовала дви-
жение по трассе в сторону 
Москвы. Чтобы хоть как-
то ликвидировать затор, 
дорожным службам при-
шлось разрезать огражде-
ние и пускать транспорт по 
встречной полосе. 

За рулем Howo нахо-
дился 45-летний уроже-
нец Краснодарского края 
Владимир, отец пятерых 
детей (им 11, 9, 6, 4 и 2 года 
соответственно). Семья 
мужчины проживает в го-
роде Суровикино Волго-
градской области. Главе 
семейства, чтобы прокор-
мить родных, приходилось 
браться за любую работу. 
Он был грузчиком, монте-
ром, слесарем. Однако в 
маленьком городе зарпла-
ты слесаря многодетному 
отцу, работающему день и 
ночь, не хватало, поэтому 
в конце августа этого года 
Владимир решился уйти с 
должности монтера компа-
нии по обслуживанию же-
лезных дорог и устроиться 

водителем в фирму с более 
высоким уровнем дохода, 
но только в Москве. 

В конце августа Влади-
мир вынужденно покинул 
родных и поехал в столицу 
на месячную вахту. Муж-
чина попросил помощи у 
своей родной сестры и на 
некоторое время остано-
вился пожить у нее в квар-
тире. Новый сотрудник 
получил в распоряжение 
грузовой самосвал Howo 
для перевозки тяжелых 
грузов. Об успехах на ра-
боте и новой машине муж-
чина рассказал своей су-
пруге. Однако женщина не 
спешила радоваться и по-
просила любимого сделать 
техобслуживание транс-
портного средства. Про-
шел ли он его, неизвестно, 
однако днем 7 октября на 
трассе М-2 у самосвала 
внезапным образом отка-
зали тормоза. После ДТП 
мужчина позвонил супруге 
и сообщил ей, что больше 
не вернется домой, так как 
«сотворил горе». Тогда он 
находился на допросе у 
следователей.

Родные надеются, что 
виновника ДТП не поса-
дят. С их слов, мужчина 
несколько раз просил ком-
панию, в которой он рабо-
тал, обеспечить ему про-
верку всей машины. На его 
просьбы дважды никто не 
реагировал. Как сообщила 
пресс-секретарь прокура-
туры Московской области 
Екатерина Короткова, рас-
следование дела взяла на 
контроль Серпуховская го-
родская прокуратура.

УМЕРЛА ПРАБАБУШКА ДЕТЕЙ АКТЕРА ПАВЛА ДЕРЕВЯНКО
Дочь знаменитого авиа-

конструктора Владимира 
Мясищева скончалась в 
воскресенье вечером в 
поселке Заречье Одинцов-
ского городского округа. 
Марии Владимировне было 
94 года. Ее внучка Дарья 
Мясищева долгое время 
была гражданской женой 

актера Павла Деревянко и 
родила ему двух дочерей.

Как стало известно «МК», 
Мария Владимировна ушла 
из жизни после тяжелой бо-
лезни. За ней ухаживали не 
только члены семьи, но и 
домработница. Сам актер 
тоже постоянно навещал 
пожилую женщину. Сама 

она, несмотря на почтен-
ный возраст, была веселой, 
с удовольствием расска-
зывала интересные исто-
рии, просила приготовить 
свои любимые пельмени. В 
воскресенье ей резко стало 
плохо, и Мясищева умерла 
еще до приезда врачей. Два 
года назад вокруг Марии 

Владимировны разразился 
скандал — ее заподозрили 
в незаконной регистрации 
мигрантов. СМИ сообщали, 
что Мясищеву даже собира-
лись вызывать на допрос в 
связи с регистрацией троих 
приезжих из Средней Азии. 
В итоге ситуация разреши-
лась мирно.

…И ОПЯТЬ ГЛАВВРАЧ МОРГУЛИС ТЕЛЕВИЗОР ЗАПРЕТИЛ
Пациенты самой круп-

ной на сегодняшний день 
в России закрытой психиа-
трической больницы Смо-
ленской области обрати-
лись к правозащитникам. 
Больные (все они попали 
сюда по решению суда, в 
том числе после соверше-
ния тяжких преступлений) 
просят разрешить им чаще 
смотреть телевизор.

Как стало известно «МК», 
речь идет о Смоленской об-
ластной специальной пси-
хиатрической больнице с 
интенсивным типом наблю-
дения, более известной 
как «Сычевка». На сегодня 
там находится более 600 

пациентов. Абсолютное 
большинство из них попали 
сюда после того, как совер-
шили тяжкие и особо тяж-
кие преступления и были 
признаны экспертизой не-
вменяемыми в момент их 
совершения. Один из за-
ключенных написал обра-
щение к правозащитникам, 
в котором пожаловался на 
то, что санитары ведут себя 
некорректно: не пускают в 
туалет некоторых пациен-
тов, когда те просят. Кроме 
того, он сообщил, что в ма-
газине при больнице очень 
дорогие товары. Но одна 
из самых важных проблем, 
по мнению автора, — это 

запрет смотреть телепере-
дачи в любое время.

По нашим данным, мно-
гие пациенты закрытой 
психиатрической больни-
цы обратили внимание, 
что в последнее время на 
просмотр телепередач вы-
деляется меньше времени. 
Главврач Геннадий Бабин 
подтвердил, что пациенты 
стали реже смотреть теле-
визор. Это связано с тем, 
что в эфире очень много 
телепередач с тяжелым 
контентом. В палатах теле-
визоров нет — пациентов 
выводят смотреть переда-
чи коллективно в специаль-
ное помещение, и при этом 

всегда присутствует кто-то 
из медиков. Поскольку кон-
тролировать весь контент, 
который есть на федераль-
ных каналах, сложно, со-
трудники больницы выби-
рают самые безобидные 
передачи. И в итоге полу-
чается, что действительно 
пациенты стали смотреть 
их гораздо реже. Но с уче-
том диагноза контингента 
это не нарушает их права, 
по мнению главврача.

Кроме того, ряд паци-
ентов вообще лишены 
возможности просмотра 
именно потому, что тако-
вой им противопоказан на 
той стадии лечения.

telegram:@mk_srochno
Нападение 

на таксу 
попало 

на видео.
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«Любое проявление 

агрессии по отношению 
к животным абсолютно 
неприемлемо и не имеет 
никаких оправданий. До 
выяснения обстоятельств 
произошедшего сотруд-
ник временно отстранен 
от уроков».

Департамент 
образования г. Москвы

Мария Владимировна 
с внучкой и Павлом 

Деревянко.
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СИЛУАНОВ 
ВДВОЕ ПОХУДЕЛ 
ИЗ-ЗА БЮДЖЕТА
Но сенаторы похвалили его 
за реалистичность
Валентина Матвиенко на парламент-
ских слушаниях по проекту бюджета 
на 2025–2027 гг. призвала к эконо-
мии. «Сейчас такое время, что копей-
ка точно рубль бережет», — заявила 
она, порекомендовав регионам 
отказаться от мегастроек. Спикер Со-
вфеда обратила внимание, что Антон 
Силуанов из-за напряженной рабо-
ты над финансовым планом по весу 
уменьшился вдвое. Однако бюджет 
в итоге получился реалистичным и 
сбалансированным.

Совет Федерации не стал дожидать-
ся, когда законопроект о бюджете пройдет 
обсуждение в нижней палате парламента, 
и организовал, как выразилась Валентина 
Матвиенко, «нулевое чтение» документа. На 
парламентские слушания прибыли 90 сенато-
ров, главы некоторых регионов, федеральные 
министры, представители реального сектора 
— всего более 260 человек. Презентуя работу 
правительства, спикер СФ отметила, что в 
этом году «бюджетный пакет» получился бо-
лее объемным и амбициозным, чем обычно. 
«Это не просто бухгалтерский документ, а 
важнейший инструмент развития страны», — 
подчеркнула Матвиенко. Похвалив Минфин 
за качественную работу и сбалансированный 
результат, она назвала несколько проблемных 
с точки зрения регионов пунктов. Это прежде 
всего недостаточные дотации со стороны 
федерального центра, которых не хватает на 
повышение зарплат бюджетникам теми же 
темпами, которыми растет МРОТ и зарплаты в 
коммерческом секторе. А также перенос стро-
ительства некоторых объектов социальной 
сферы — в том числе детского здравоохране-
ния — на более поздние сроки. «Но мы должны 
быть реалистами», — вздохнула Матвиенко. 
Она также призвала кабмин решить вопрос с 
приостановкой действия семейной ипотеки 
(многие банки заявили об исчерпании лимитов 
по этой программе) и найти возможность для 
поддержки «точечного» спроса на жилье по 
регионам и по профессиям. 

Речь министра финансов Антона Силуа-
нова в целом немногим отличалась от его 
предыдущих выступлений на тему бюджета. 
Он заявил, что в 2025 году начинается пер-
вый трехлетний этап реализации националь-
ных целей развития, которые по поручению 
президента должны быть достигнуты к 2030 
году, и снова назвал основные приоритеты 
финансового плана — соцполитика, обо-
ронка и технологический суверенитет. «На 
укрепление обороноспособности направ-
ляем ресурсы в первоочередном порядке. 
Это было и в 2022–2023 гг., и в текущем году. 
Такой же подход сохранится и в следующей 
трехлетке — работаем с учетом текущих по-
требностей Вооруженных сил», — сообщил 
Силуанов. Отвечая Матвиенко, он отметил, 
что технические сложности с выделением 
ресурсов на семейную ипотеку уже устране-
ны. «Проблем с финансовым обеспечением 
этого вопроса в текущем и следующем году 
нет», — заверил он. Что касается дотаций 
регионам, то они, по словам главы Минфина, 
будут «увеличены не ниже уровня инфляции, 
а если конкретнее — рост составит 6%» (для 
сравнения: МРОТ с 1 января 2025 года повы-
сится на 16,5%). В этой связи Силуанов счел 
своим долгом напомнить, что регионам будет 
оказана другая поддержка: в частности, со 
следующего года с них начнут списывать на-
копленные долги и за 6 лет спишут почти 1,3 
трлн руб. Освобождение от долговой нагрузки 
позволит губернаторам вкладывать больше 
средств в развитие и в поддержку граждан, 
прозрачно намекал министр. 

По словам Матвиенко, до парламент-
ских слушаний она долго пытала Силуано-
ва, является ли представленный им бюджет 
реалистичным, и получила заверения, что все 
показатели выверены. Однако, несмотря на 
рост доходов и расходов, регионам следу-
ет задуматься об экономии. «Сейчас такое 
время, что копейка точно рубль бережет. (...) 
Надо уходить от практики мегастроек. Бу-
дем жить лучше — будем строить. А сейчас 
давайте обращать внимание на экономию», 

— заявила глава Совфеда. Глава Счетной 
палаты Борис Ковальчук в свою очередь ука-
зал, что повышение доходной части бюджета 
стало возможным главным образом за счет 
изменений налоговой системы: в 2025 году 
это позволит дополнительно привлечь 3,6 
трлн руб., а в 2027-м — 6,3 трлн руб. Вместе с 
тем неблагоприятная внешнеэкономическая 
конъюнктура и снижение экспортных цен на 
нефть могут привести к недополучению до-
ходов, отметил Ковальчук. 

Представители регионов, как и предупре-
ждала Матвиенко, главным образом сетовали 
на дыры в региональных карманах. В Алтай-
ском крае расходы на зарплаты бюджетников 
дошли до трети всего объема. На Камчатке 
воспитатель детсада и дворник получают 
одинаково, т.к. у региона на фоне роста МРОТ 
нет возможности доплачивать за квалифици-
рованный труд. В Липецкой области «непред-
виденно» упали сборы по налогу на прибыль. 
А вот в реальном секторе экономики, судя по 
выступлению директора ткацкой фабрики из 
Ивановской области, проблем с финансами 
нет — инвестиции идут, производство рас-
ширяется. «Молодец, Анна Викторовна. Не 
ноет, не плачет, ничего не просит (...) А как 
поет», — похвалила Матвиенко. 

Антон Силуанов в своем заключительном 
слове дал понять, что у регионов еще остаются 
шансы добиться денег от Минфина. Межбюд-
жетные трансферты пока распределены всего 
на 12,5%. Надо вносить предложения в мини-
стерства, которые занимаются наполнением 
их конкретными проектами. «Ресурсы есть», — 
обнадежил он. Валентина Матвиенко обратила 
внимание на «изможденный вид министра», 
от которого и правда остались одни глаза. 
«По-моему, по весу он в два раза меньше 
стал», — посетовала она, отметив, что министр 
финансов должен выглядеть солидно — это 
означает, что у страны все хорошо и бюджет 
большой. Однако отдых Силуанову светит еще 
не скоро: первое чтение бюджета в Госдуме 
запланировано только на 24 октября. 

Елена ЕГОРОВА.

МЕНЯЕМ ДЫМ...
c 1-й стр.

Россияне стали покупать го-
раздо меньше сигарет в этом 
году по сравнению с прошлым, 
в летний период снижение до-

стигало 22% в годовом выражении, под-
считали в системе сервисов «Контур.Мар-
кет». В то же время, согласно свежему 
исследованию «Ромир», доля россиян, ис-
пользующих электронные устройства для 
курения, выросла на 8%. Эксперты также 
выяснили, что в среднем потребители тратят 
на вейпы до 2 тыс. рублей в месяц. В то же 
время табачные изделия — это тот вид то-
варов, который растет в цене с опережением 
средней инфляции. За последние годы ми-
нимальная стоимость пачки сигарет взлетела 
очень значительно: с 55 рублей в 2015 году 
до 129 рублей в 2024 году.

Столь серьезное падение спроса на 
традиционные сигареты точно не связано 
со снижением популярности курения, убеж-
ден председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин. По его словам, как правило, 
если реализуются антитабачные меры, то в 
годовом выражении спрос может снизиться, 
допустим, на 5% — но не больше.

«Очевидно, что за резким снижением 
продаж стоят иные причины. Это может быть 
переход части курильщиков на менее вред-
ные формы потребления никотина: элек-
тронные сигареты или системы нагревания 
табака. Такая тенденция наблюдается не 
только в России, где курильщики начинают 
задумываться о своем здоровье и из двух зол 
выбирают меньшее. Так, например, делают в 
Великобритании, Швеции и некоторых дру-
гих европейских странах», — рассказывает 
эксперт.

Действительно, часть курильщиков ста-
ла выбирать вместо традиционных элек-
тронные сигареты и вейпы. Этим и можно 
объяснить статистику: если в 2019 году в 

России курили 24,2% населения, то в 2023 
году их число составило 18,7%. Кроме того, 
в стране действует антитабачный закон, 
ограничивающий разрешенные места для 
курения и ужесточающий правила реали-
зации продукции.

Другой фактор, который может быть 
причиной падения спроса, — это дисбаланс, 
который есть в ценах на сигареты между 
Россией, Белоруссией и Казахстаном, про-
должает Янин. Именно через соседние стра-
ны идет основной поток контрафактного 
табака в Россию. Эксперт не исключает, что 
часть курильщиков приобретает сигареты в 
нелегальных точках продаж.

«Люди, зависящие от «дозы», не могут 
бросить курить и ищут какие-то доступные 
варианты, — отмечает собеседник «МК». — 
Хотя, по моему мнению, рост цен на сигареты 
несравним с ростом цен на базовые про-
дукты питания. То есть акцизная политика, 
которая сейчас реализуется в России, сти-
мулирует людей продолжать курить, потому 
что цены на сигареты, относительно цен на 
большинство продуктов питания, растут мед-
леннее. И это не способствует тому, чтобы 

люди серьезно задумывались о том, что пора 
бросать курить».

И все же, по словам управляющего пар-
тнера B&C Agency Ивана Самойленко, часть 
курильщиков принимает решение отказаться 
от вредной привычки из-за ее высокой стои-
мости. Но есть и другие факторы. «Россияне в 
последние годы перешли к кризисной модели 
потребления, когда на первый план выходят 
основные потребности и люди отказываются 
от затрат на то, что считают излишеством, — 
полагает он. — Кроме того, еще во время пан-
демии потребители стали активно покупать 
товары для здоровья и спорта — интерес к 
табакокурению немного снизился. Россияне 
озаботились собственным здоровьем — это 
одно из проявлений кризисного потребления: 
лучше заниматься спортом, чем тратить день-
ги на курение и лечение впоследствии».

Наш собеседник подчеркивает, что доля 
контрафактной табачной продукции в стра-
не составляет порядка 15% с тенденцией 
к понижению — «левые» сигареты купить 
становится сложнее за счет действующих 
мер контроля и штрафов к продавцам. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Не стало Рената Акчурина
Ушел из жизни легендарный кар-
диохирург, академик РАМН, заме-
ститель генерального директора 
по хирургии, руководитель отдела 
сердечно-сосудистой хирургии 
ФГБУ «НМИЦ Кардиологии» Ренат 
Акчурин. Имя Рената Сулеймановича 
прежде всего войдет в историю как 
имя врача, который провел откры-
тую операцию на сердце первому 
президенту Российской Федерации 
Борису Ельцину. Хотя он спас тысячи 
жизней менее именитых больных, 
постоянно внедрял новые методи-
ки для спасения пациентов, жил на 
работе и горел на ней. Например, 
впервые в стране и в Европе Акчурин 
внедрил в клиническую практику 
высокоэффективную микрохирур-
гическую технику при операциях на 
коронарных артериях. После по-
сещения США он стал внедрять в 
практику протоколы и стандарты, 
что позволило добиваться хороших 
результатов.

…Ренат Сулейманович был близким дру-
гом «МК». Он всегда с удовольствием при-
ходил к нам, чтобы пообщаться с читателями 
в ходе прямых линий, никогда не отказывал 
в интервью. Мы помним его как спокойного, 
доброжелательного и очень участливого 
человека, начисто лишенного «звездности», 
хотя он был известен не только в России, но 
и во всем мире.

«Сохраняйте оптимистический настрой, 
философски относитесь к стрессам, со-
храняйте физическую активность и любите 

людей», — советовал академик и сам всегда 
следовал этим принципам. Хотя и рассказы-
вал, что его образ жизни не вполне здоровый 
— он много работал и не щадил себя, спасая 
других. «Из операционной ведь не выйдешь, 
чтобы вовремя пообедать или поужинать. 
Иногда врач после операции, часа в 4 дня, 
только и вспоминает, что еще не завтракал. 
Хотя в свободные от работы дни, когда все 
равно обязательно посмотришь больных, 
которых ты оперировал, можно заняться 
собой», — рассказывал он «МК».

В 2020 году Ренат Сулейманович од-
ним из первых заразился коронавирусной 
инфекцией (кардиоцентр, где он работал, с 
первого дня был переоборудован под COVID), 
которую перенес довольно тяжело. Потом в 
интервью «МК» рассказал, что вирус коварен, 
поэтому каждый вылечившийся должен за-
ниматься профилактикой последствий, ко-
торые инфекция может вызвать со стороны 
сердечно-сосудистой системы.

«Человеческое сердце очень сильное», 
— как-то сказал академик Акчурин «МК».  

Сильное сердце великого врача пере-
стало биться.

«МК» выражает искренние соболез-
нования всем родным и близким Рената 
Сулеймановича.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Церемония прощания с академиком 
Ренатом Акчуриным состоится 9 
октября в 10.00 в конференц-зале 
Кардиоцентра им. Чазова.

ЖКХ

ЦЕНЫ

УТРАТА

ТАРИФЫ 
К ВЗЛЕТУ 
ГОТОВЫ
Почему коммунальные 
услуги дорожают сильнее 
инфляции 
В 2025 году тарифы ЖКХ снова выра-
стут — в плановом порядке. Согласно 
прогнозу социально-экономического 
развития, с 1 июля 2025 года стои-
мость коммунальных услуг будет 
проиндексирована в среднем на 
11,9%. При этом газ подорожает на 
10,3%, а электроэнергия почти на 
13%. Обращает на себя внимание тот 
факт, что рост запланирован заметно 
выше инфляции, которую по итогам 
года правительство планирует на 
уровне 7,3%. Причем по тарифам 
ЖКХ указан именно средний рост. 
Это значит, что будут регионы, где 
индексация окажется еще суще-
ственней. Почему «коммуналка» 
растет опережающими темпами и 
как сэкономить на оплате услуг ЖКХ? 
Об этом «МК» рассказал управ-
ляющий партнер B&C Agency Иван 
Самойленко.

— Почему размер индексации тари-
фов ЖКХ на следующий год запланирован 
на уровне, в 1,5–2 раза превышающем 
среднюю инфляцию по стране? 

— Тарифы на услуги ЖКХ повышают-
ся ежегодно в связи с прогнозом затрат на 
содержание жилищно-коммунального хо-
зяйства страны. Также учитывается фактор 
социально-экономического развития страны, 
стоимость ресурсов и состояние сетей, кото-
рые ежегодно требуют замены и ремонта. В 
2025 году в сфере ЖКХ учитывается инфля-
ция (которая сейчас в районе 9% в годовом 
измерении и не факт, что снизится к концу 
календарного года) и затраты на оплату труда 
работников этой сферы. Износ коммунальных 
сетей в стране в среднем в настоящее вре-
мя составляет 40%, а в некоторых регионах 
достигает 80%. Что требует более высоких 
затрат на ремонт, замену сетей, в том числе 
во избежание техногенных аварий и для по-
стоянной поставки ресурсов потребителям. 
Отсюда и получаются достаточно существен-
ные средние проценты индексации.

— Как будут повышать тарифы в ре-
гионах? Известно, что муниципальные 
власти могут устанавливать свои тари-
фы, но только не выходя за пределы, 
определенные федеральным центром. 
Как поступят местные управленцы: та-
рифы пересчитают по максимальной 
ставке или же ограничатся небольшой 
индексацией?

— Каждый регион рассчитывает размер 
индексации тарифов, исходя из реалий на 
местах. Очевидно, что в удаленных регионах с 
максимальным уровнем износа сетей тарифы 
потребуется повышать больше среднерос-
сийского уровня. Там, где износ меньше и 
масштабных реконструкций инфраструктуры 
не требуется, тарифы могут быть ниже обо-
значенных в среднем по России. 

— Какие услуги обходятся россиянам 
дороже других и почему?

— Доля разных коммунальных услуг в 
платежке для городского и сельского жителя 
отличаются. В городе в среднем по стране 
россияне больше всего платят за отопле-
ние (его доля около 30% в платеже), 20% со-
ставляет плата за содержание и текущий 
ремонт (в многоквартирном доме), 20% — за 
воду и канализацию. В сельской местности 
самый большой объем оплат приходится 
на газ в холодное время года (более 50% в 
общем объеме коммунальных услуг), когда 
семья проживает в частном доме, который 
отапливается газом и где есть газовая плита. 
Летом эти оплаты снижаются на порядок, зато 
растет стоимость услуг за поставку воды (в 
платеж включается стоимость полива). Также 
в сельской местности граждане платят за 
электричество (зимой больше, чем летом) 
и вывоз мусора (стоимость не меняется в 
зависимости от сезона).

— Кто может рассчитывать на льготы, 
скидки и как их получить?

— На льготы в размере до 50% по опла-
те ЖКХ могут рассчитывать пенсионеры, 
инвалиды, ветераны, многодетные семьи. 
Категорий льготников в нашей стране много; 
надо каждому уточнять, под какую категорию 
он подходит, чтобы по возможности снизить 
размер платежей.

— Есть ли шанс у граждан сэкономить 
на оплате «коммуналки» в условиях по-
стоянно растущих тарифов?

— Нужно понимать: коммунальные тари-
фы в нашей стране повышаются регулярно, 
поэтому тем, кто хочет сэкономить, необходи-
мо пересмотреть свои привычки «безогляд-
ного» потребления ресурсов. Особенно это 
актуально сейчас, в период экономических 
сложностей и высокой инфляции. Жилищно-
коммунальные услуги — это постоянные и 
обязательные платежи для каждой семьи и 
собственника жилья. Стоит вести бюджет, 
аккуратно оплачивать услуги, не допуская 
просрочек и штрафов, — так выйдет дешевле. 
При этом по каждой статье затрат надо по-
смотреть, на чем сэкономить. Меньше потре-
блять электроэнергии, меньше использовать 
электроприборы, которые можно заменить 
более экономными вариантами. Поставить 
счетчики на потребление газа, воды, устано-
вить современные счетчики учета потребле-
ния электроэнергии и включать по возмож-
ности приборы в ночное время. Использовать 
энергосберегающие лампы и точечное осве-
щение в комнате вместо общего света. Ак-
тивно взаимодействовать с управляющей 
компанией для контроля расходов на ремонт 
подъездов и другие траты. Получать льготы за 
раздельный сбор мусора в регионах, где за-
пущены такие программы. Уточнить, входите 
ли вы в список льготных категорий населения 
по оплате ЖКХ, и оформить все необходимые 
документы для снижения цифр в платежках. 
Если всем этим заниматься, то уверяю вас: 
экономия семейного бюджета на оплате услуг 
ЖКХ будет заметная.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Референдум, завершив-
шийся в Казахстане, глав-
ным вопросом которого 
была тема строительства 

АЭС в стране, завершил-
ся. Абсолютное большин-
ство проголосовавших 
высказались положительно 

о строительстве станции. 
А это 5 миллионов 561 ты-
сяча 937 человек (более 70 
процентов). При этом явка 
составила 63,6 процента. 
Напомним, АЭС в Казахстане 
планируют построить к 2035 
году — в селе Улькен Алма-
Атинской области, на берегу 
озера Балхаш.

NON-STOP
Самую высокую в мире шляпу сделал студент 
из Пенсильвании Джошуа Кайзер. Чтобы вопло-

тить свою идею в жизнь, молодому человеку потребовалось 
немало попыток. Картонная основа и деревянные планки не 
выдержали испытаний. И лишь когда в качестве каркаса ре-
шено было использовать алюминиевые желоба, все получи-
лось. В результате получился колпак высотой в 5,42 метра и 
весом в 11 кг. Ему даже удалось пройти в этой конструкции 
10 метров, чтобы рекорд был засчитан. Теперь имя Джошуа 
в Книге Гиннесса, а шляпа — в шкафу. 

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

Новый вид амеб-
вампиров обнаружили 
ученые из Кельнского 
университета в Германии. 

Амеба Strigomyxa ruptor, 
обитающая в болотах Кельна 
и Рекке, высасывает из 
водорослей рода клостери-

ум, которыми питается, все 
содержимое их клеток. При 
этом сначала амеба помеща-
ет клетки жертвы в специаль-
ную «внутриклеточную каме-
ру», после чего происходит 
растворение клеточной 
стенки. После этого амеба 
высасывает содержимое и 
выбрасывает остатки наружу. 
При этом Strigomyxa ruptor 
позволяет себе охотиться не 
только на простейшие, но и 
на более сложные организ-
мы, включая водоросли и 
яйца коловраток. При этом 
слово «Strigo» происходит 
от латинского слова «strix», 
что означает «мифическая 
птица», а «ruptor» переводит-
ся как «разрушитель». 

Наемник-пенсионер из 
США, принимавший уча-
стие в боевых действиях 
на стороне вооруженных 
сил Украины, приговорен 
Мосгорсудом к 6 годам 
и 10 месяцам лишения 
свободы. 72-летний Стефан 
Хаббард из Мичигана при-
был на Украину в 2014 году, 
заключив контракт с бата-
льоном теробороны Изюма, 
подведомственным укра-
инскому минобороны. Его 
денежное вознаграждение 
составляло не менее тысячи 
долларов в месяц. 2 апреля 

2022 года американец был 
задержан российскими 
военными. Во время суда 
он признал вину в участии 
в боевых действиях на сто-
роне Украины за денежное 
вознаграждение. Между тем 
еще один гражданин США, 
Роберт Гилман, получив-
ший ранее срок за драку с 
полицейским, Центральным 
судом Воронежа приговорен 
к новому сроку в 7 лет — за 
физическое насилие против 
сотрудника исправительной 
колонии №2 УФСИН России 
по Воронежской области.

 Ретроспективный показ памяти вы-
дающегося российского художника 
и модельера Егора Зайцева прошел 
в Москве. Показ объединил в себе две 
коллекции — STAR.OST и NEW G’LOOK, 
созданные на основе общего направления 
художественных экспериментов мастера. 
Футуристические образы моделей с нео-
бычными пропорциями и вытянутыми щу-
пальцами характерны для этих коллекций, 
созданных Егором Зайцевым в 2010 году. 
Обилие крупных форм, острые углы рядом 
с изгибами щупалец, множество обманных 
деталей, сдержанные приглушенные цвета 
не оставили равнодушных среди зрителей. 
Цветные линии теней в макияже моделей 
чередовались с плотными вуалями из фе-
тра, скрывающими лицо. Модели, внешним 
обликом напоминающие инопланетян, 
несмотря на это, поражали элегантностью 
и выверенностью линий. Егор Зайцев был 
глубоко уважаем ценителями интеллекту-
альной моды и феноменально недооценен 
широкой публикой, которой предстоит 
заново познакомиться с одним из выдаю-
щихся дизайнеров эпохи.

Издание Forbes составило рейтинг самых высокооплачиваемых лидеров госу-
дарств. В первой тройке не оказалось руководителей ведущих государств мира. Президент 
США оказался на 4-м месте с доходом в $400 тыс. в год, канцлер Германии Олаф Шольц на 
восьмом ($293,3 тыс. в год), президент России Владимир Путин — на 28-м месте с зарплатой 
в $113,6 тыс. (10,2 млн руб.) в год. А вот как распределились первые места:

В интервью американскому журналу Newsweek глава МИД РФ Сергей Лавров 
пояснил, что Россия с равнодушием наблюдает за выборами в США. Однако если 

после выборов в политике США что-то изменится, РФ будет готова изучить предложения 
американской стороны. 

НАУКА

ПРИГОВОР

МОДА

РЕЙТИНГ

УЧЕНЫЕ ИЗ КЕЛЬНА ОБНАРУЖИЛИ ВАМПИРОВ-АМЕБ

ГРАЖДАНЕ США ПОЛУЧИЛИ СРОКИ ОТ РОССИЙСКИХ СУДОВ

В ПАМЯТЬ О ЗАЙЦЕВЕ 
УСТРОИЛИ ПОКАЗ

САМЫЕ БОГАТЫЕ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВ

жителей Казахстана 
проголосовало за строительство АЭС

«По большому счету нам все равно, чем закончатся эти 
выборы, учитывая, что в США сложился двухпартийный 
консенсус относительно противостояния с Россией».

71,12 %

Подготовила Елена КОРОТКОВА

Сергей Лавров, министр иностранных дел России

Премьер-министр 
Сингапура

Лоуренс Вонг 

около $1,69 млн в год

Премьер Австралии 
Энтони Албаниз

$412,5 тыс. в год

Президент 
Швейцарии 

Виола Амхерд

$569,5 тыс. в год
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Стефан Хаббард.

СИЛЬНОЕ СЕРДЦЕ ВЕЛИКОГО 
ВРАЧА ПЕРЕСТАЛО БИТЬСЯ
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«Одни глаза 
остались» — 
оценили сенаторы 
вид министра 
финансов.
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Враг прогнозирует наше 
наступление в ключевых 
населенных пунктах своего 
провального «контрнаступа»
Об освобождении населенного пункта 
Золотая Нива, за который последние 
дни шли ожесточенные бои, стало из-
вестно в понедельник, 7 октября. Этот 
населенный пункт в 20 километрах от 
Угледара является самой близкой точ-
кой к Великой Новосёлке, откуда в про-
шлом году начинался южно-донецкий 
этап контрнаступления ВСУ.

В то же время Минобороны РФ объявило 
об освобождении населенного пункта Гродовка 
на Покровском направлении, где враг пытается 
в срочном порядке окапываться и строить обо-
ронительные сооружения.

Похоже, оживляется и Запорожский фронт 
— наши войска неожиданно для противника 
пересекли Днепр и вошли в Каменское. На-
помним, ранее противник заявлял, что Рос-
сийская армия готовит штурмовые операции 

в Запорожской области для нарушения логи-
стики ВСУ.

Пожалуй, самой важной новостью поне-
дельника стало освобождение морпехами Ти-
хоокеанского флота еще одного населенного 
пункта, находящегося за Угледаром, — Золотой 
Нивы. Накануне по поселку, в котором остано-
вилась сбежавшая из Угледара 72-я отдельная 
механизированная бригада ВСУ, наносились 
удары «Искандерами». Таким образом мы сме-
шали планы противника по восстановлению 
боеготовности бригады и лишили его большого 
количества новой и отремонтированной техники 
и личного состава.

По оценке военных экспертов, освобожде-
ние Золотой Нивы — это фактически открытие 
дороги на Великую Новоселку — населенный 
пункт, с которого начинался южно-донецкий 
этап провального контрнаступления ВСУ в 2023 
году. Освобождение Великой Новоселки, отме-
чают эксперты, для ВСУ грозит обвалом фронта 
на данном участке.

Кроме того, в понедельник Минобороны РФ 
официально сообщило об окончании зачистки 
и освобождении населенного пункта Гродов-
ка, который является ключом к Мирнограду и 

Покровску. Министр обороны РФ Андрей Бе-
лоусов направил поздравительные телеграм-
мы бригадам, которые проявили мужество и 
героизм при освобождении этого населенного 
пункта в ДНР.

Пока наши войска продвигаются к Покров-
ску, ВСУ экстренно достраивают укрепления 
западнее линии боевого соприкосновения. Как 
отмечают эксперты, противник серьезно опаса-
ется наших фирменных фланговых ударов (при-
меняя их, мы всего неделю назад освободили 
Угледар, а также другие города). 

Враг не рассчитывал на наше появление 
с севера и оставшиеся два оборонительных 
рубежа выстраивал с расчетом на возможный 
удар с юга и юго-востока. Теперь он пытается 
судорожно исправлять ошибки, однако качество 
этих укреплений пока под большим вопросом 
— капитальных бетонных сооружений там пока 
немного. 

Аналитики отмечают, что противник, судя 
по всему, действительно ожидает нашего на-
ступления на Запорожье. Под Орехово в Запо-
рожской области ВСУ начали не просто копать 
окопы, а заливать укрепления бетоном и строить 
бункеры. Кроме того, сваливают на танкоопас-
ных направлениях горы «зубов дракона» — бе-
тонные тетраэдры, затрудняющие движение 
бронетехники.

Ранее в Киеве заявляли, что наша армия 
готовит наступление в Запорожской области. 
Якобы наши штурмовые атаки начнутся уже в 
ближайшее время в районе населенных пунктов 
Орехово и Малая Токмачка. Наша главная цель 
— взятие под огневой контроль путей снабже-
ния ВСУ, которые идут из Запорожья на восток 
Украины.

В понедельник также появились сообщения 
о том, что еще неделю назад наши войска пере-
секли реку Днепр и вошли в Каменское в Запо-
рожской области, где закрепились. Противник 
этот заход пропустил, поэтому обошлось без 
серьезных боев. По словам военного эксперта 
Юрия Подоляки, «здесь все говорит о том, что 
пассивным этот участок уже скоро не будет». 

На днях заявило о себе и Харьковское на-
правление. Бойцы группировки «Север» восста-
новили контроль над территорией Волчанского 
агрегатного завода и вывесили российский флаг 
на его территории. Напомним, что во время 
штурма Угледара вражеские ресурсы забивали 
эфир новостями о захвате территории завода. 
Однако «перемога» (победа) снова превратилась 
в «зраду» (предательство) — медийный успех 
обернулся очередными потерями и бегством 
элитных спецподразделений Украины и бое-
виков из РДК (признана в России террористи-
ческой организацией. — «МК»).

Дарья ФЕДОТОВА.

«НЕБО В ЗАРЕВЕ» Жители Феодосии 
рассказали о ситуации 
в городе после возгорания 
нефтебазы
ВСУ нанесли удар по Крыму. Из-
за атаки беспилотника в ночь на 7 
октября на нефтебазе в Феодосии 
произошел сильный пожар. Жертв и 
пострадавших нет, однако в городе 
введен режим техногенной ЧС муници-
пального характера, некоторые улицы 
перекрыты.

Загорелось одно из крупных нефтехра-
нилищ Крыма — АО «Морской нефтяной тер-
минал». По данным СМИ, площадь горящих 
резервуаров на нефтебазе в Феодосии состав-
ляет порядка 800 квадратных метров, огнем 
охвачены три емкости с нефтепродуктами. При 
этом весной ВСУ уже пытались причинить урон 
объекту при помощи беспилотников.

По данным Министерства обороны, над 
Крымом за ночь было сбито 12 БПЛА противни-
ка. По словам местных жителей, около 4 часов 
утра в районе нефтебазы слышали несколько 
мощных взрывов. 

«В 4.25 утра проснулись и услышали: «Эва-
куация! Эвакуация!». Работники МЧС бегали, 
стучали в окна и просили людей собираться и 
выходить на улицу. Мы вышли. Нам предложили 
пройти к остановке «Заготзерно» — там нас 
ждал автобус. Мы сели и приехали в девятую 
школу», — рассказала журналистам местная 
жительница Наталья Хребтова.

Днем на месте происшествия было огра-
ничено движение автомобильного транспорта, 
в том числе автобусов и маршруток, — рабо-
тали спасатели и пожарные. Временно было 
ограничено движение транспорта на участке 
автомобильной дороги Таврида — Приморский 
— Береговое — Феодосия, а также на части 
городских улиц. 

«Всё было как обычно, но с утра мы по-
няли, что что-то произошло. Проснулась в пять 
утра, собирались кто в школу, а кто на работу. 
В окна увидели языки пламени и дым, потом 
стали мониторить новости и чаты, чтобы по-
нять, что случилось. Скоро пришло сообщение 
от классного руководителя, что занятия будут 
проходить дистанционно», — рассказала СМИ 
одна из местных жительниц.

В районе происшествия был проведен 
забор воздуха — превышения предельно допу-
стимых концентраций загрязняющих веществ 
в отобранных пробах не выявлено. По данным 
СМИ, из-за пожара эвакуировали около 300 
местных жителей, часть которых была раз-
мещена в пунктах временного размещения. 
Известно, что ПВР открыли на базе двух школ. 
В один из них доставили 33 человека, про-
живающих на улице Геологической. Многие 
из эвакуированных людей разместились у 
родственников.

«Не спал я где-то с трех часов ночи и около 
четырех услышал очень громкий, резкий и 
неприятный звук, — рассказал «Московско-
му комсомольцу» местный житель Евгений 
Платонов. — Потом такой звук раздался еще 
три или четыре раза. Вышел посмотреть на 
балкон — всё небо в зареве и дыму».

— Какая сейчас обстановка в 
городе?

— Массовой эвакуации, как и какой-то 
паники, нет. Да, в некоторых районах образо-
вались небольшие пробки на дорогах из-за 
проблем с движением. У многих жителей в 
квартирах нет воды или напор снижен. Зато 
дети вот не унывают — шутят, что, мол, внео-
чередные каникулы начались.

Первый замминистра топлива и энергети-
ки республики Владимир Воронкин сообщил, 
что «ситуация с топливом стабильная. Запасов 
хватает населению республики и частным 
структурам, которые занимаются извозом и 
доставкой продуктов». 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Годовщину кровавого налета 
боевиков Израиль отметил 
бомбардировками
Израиль отметил годовщину кровавых 
событий 7 октября 2023 года памят-
ными мероприятиями и протестами, в 
то время как удары по Ливану и секто-
ру Газа продолжаются. Израильские 
военные заявили, что нанесли удар по 
разведке и складу оружия «Хезбол-
лы», при этом ракета попала в Хайфу, 
ранив по меньшей мере 5 человек. 
Словом, так начинался второй год оче-
редной ближневосточной войны...

В понедельник по всему Израилю про-
водились траурные мероприятия, посвящен-
ные первой годовщине нападений ХАМАС 7 
октября, в то время как война, развязанная 
в ответ на эту трагедию, по-прежнему бушу-
ет в Газе и обостряется в Ливане, угрожая 
распространить конфликт на весь Ближний 
Восток, пишет The Guardian.

За несколько часов до печальной годов-
щины Израиль нанес бомбовые удары по объ-
ектам в Бейруте и Газе, в то время как ракеты 
«Хезболлы» попали по Хайфе, третьему по 
величине городу Израиля, причинив ущерб 
зданиям, сообщила полиция. Израильские 
СМИ сообщили, что в результате ракетных 
обстрелов Хайфы и города Тверия были ра-
нены 5 человек.

Израильские авиаудары по южным приго-
родам Бейрута стали одними из самых интен-
сивных бомбардировок ливанской столицы 
с тех пор, как Израиль резко активизировал 
свою кампанию против «Хезболлы» в прошлом 

месяце. Большие огненные шары осветили 
затемненный горизонт, и по всему Бейруту 
прокатились раскаты грома.

Израильские военные заявили, что ис-
требители нанесли удары по складам оружия 
и целям в Бейруте, принадлежащим штаб-
квартире разведки «Хезболлы». Сообщается, 
что удары также были нанесены по позициям 
«Хезболлы» в южном Ливане.

Рано утром в понедельник Израиль объ-
явил, что на северной границе страны с Ли-
ваном был убит солдат, что стало последней 
жертвой с тех пор, как на прошлой неделе 
военные начали наземные операции против 
позиций «Хезболлы», пишет The Guardian.

Между тем, по данным Армии обороны 
Израиля, четыре снаряда было выпущено из 
сектора Газа всего через несколько минут 
после того, как в стране начали официально 
отмечать теракты 7 октября.

Израильские военные подтвердили рано 
утром в понедельник, что они нанесли удары 
по больнице Аль-Акса в центральной части 
Газы, заявив, что она стала базой для «ком-
плекса командования и контроля» ХАМАС, не 
предоставив доказательств.

Церемонии и акции протеста в Иеруса-
лиме и на юге Израиля должны были начаться 
около 6.29 утра, в тот час, когда в прошлом 
году боевики, возглавляемые ХАМАС, во-
рвались в Израиль. В результате нападений 
ХАМАС в тот день, по израильским данным, 
погибло 1200 человек и более 250 было взя-
то в заложники, напоминает The Guardian. 
Последующее наступление Израиля на Газу 
привело к опустошению густонаселенной 
прибрежной территории и, по данным пале-
стинских органов здравоохранения, унесло 
жизни почти 42 000 человек.

По словам военных и полиции, в поне-
дельник силы безопасности по всему Израилю 
были приведены в состояние повышенной 
готовности, ожидая возможных нападений, 
запланированных на годовщину.

Семьи заложников, все еще удерживае-
мых в Газе, — около 100 человек, треть из 
которых, как сообщается, погибла, — собра-
лись возле резиденции премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху в Иерусалиме и стоя-
ли во время двухминутной сирены, повто-
ряя обычай, принятый в День памяти жертв 
холокоста.

«Мы здесь, чтобы напомнить заложникам, 
что мы о них не забыли», — сказала Шири 
Албаг, чья дочь Лири находится среди плен-
ников. Ее послание Нетаньяху: «Мы не дадим 
вам покоя, пока все они не вернутся, все до 
единого», — обратилась она к толпе, которая 
подняла портреты заложников.

В другом месте президент Израиля Исаак 

Герцог почтил минутой молчания по меньшей 
мере 370 человек, погибших в 6.29, в момент 
начала нападения, в кибуце Рейм, месте про-
ведения музыкального фестиваля «Нова».

Траурные мероприятия были организова-
ны в тот момент, когда весь Ближний Восток 
ожидал реакции Израиля на беспрецедент-
ные ракетные удары, нанесенные Ираном на 
прошлой неделе.

Министр обороны Израиля Йоав Галлант 
заявил в воскресенье, что Израиль само-
стоятельно решит, как реагировать на дей-
ствия Ирана, несмотря на то, что он тесно 
координирует свои действия с США. «Все 
обсуждается… — сказал Галлант, который 
в среду должен встретиться с министром 
обороны США Ллойдом Остином, в интервью 
CNN. — Израиль обладает возможностями 
для поражения ближних и дальних целей, мы 
это доказали».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

7 октября исполнился год с беспре-
цедентной атаки ХАМАС на Израиль. По-
сле чего регион Ближнего Востока из-за 
израильских ответных действий пережил 
не пресловутый подъем по лестнице эска-
лации, а буквально взлет на скоростном 
лифте. 

Действия руководства Израиля вы-
звали шквал международной критики, в 
том числе, разумеется, со стороны госу-
дарств Ближнего Востока, где обвинения 
варьируются от непропорционального 
применения силы до геноцида.

В этих голосах особо выделяется 
Турция, страна, — что принципиально — 
исторически являющаяся полноправной 
частью не только и не столько «мира Вос-
тока», сколько частью именно западного 
мира. Даже турецкая внешняя политика 
президента Эрдогана последних двух 
десятилетий не привела к кардинальным 
изменениям этой картины.

Здесь мне могут возразить тем, что 
укажут на непростые отношения турецкого 
руководства с Вашингтоном и с европей-
скими столицами. Непременно вспомнят 
и про официальное неприсоединение Тур-
ции к западным санкциям против России. 
Наверняка укажут и на официальную за-
явку, которую Турция подала на членство в 
БРИКС, и даже на определенную, выражусь 
сдержанно, ненулевую вероятность того, 
что Турция будет принята в организацию на 
ближайшем октябрьском саммите БРИКС 
в Казани.

Однако на все эти соображения, спи-
сок которых, разумеется, может быть рас-
ширен, есть и серьезные контрдоводы.

Что касается «непростоты» отношений 
между турецким руководством и так на-
зываемым глобальным Западом, то пока 
не то что ни о каком разрыве — даже ни 
о каком надрыве отношений говорить не 
приходится.

Самое главное: Турция остается важ-
ным и, самое главное, убежденным членом 
Североатлантического альянса.

Что принципиально с российской точ-
ки зрения — Турция является страной, 
которая поддерживает расширение НАТО, 
в том числе за счет государств — бывших 
республик СССР, включая и злосчастную 
Украину. Условия и сроки не столь важны, 
дело в принципиальной поддержке.

Что касается громких и, чего уж гре-
ха таить, греющих нашу душу заявлений 
отдельных турецких политиков, никакой 
выход из НАТО, невзирая ни на какие ту-
рецкие проблемы внутри Альянса, включая 
тему Рабочей партии Курдистана, Турция 
не планирует и вряд ли в обозримой пер-
спективе будет планировать.

Официальное неприсоединение Тур-
ции к антироссийским санкциям — оно и 
есть «официальное».

В том смысле, что есть и неофици-
альная практика, что называется, «на 
земле», демонстрирующая разительное 
расхождение с официальной риторикой, 
звучащей с самых высоких трибун в Турции 
и в России.

Нельзя отрицать того, что в 2022 и 
отчасти в 2023 годах Турция воспользова-
лась открывшимися перед ней рыночными 
возможностями в торговле с Россией, 
кратно нарастив с нашей страной това-
рооборот, в то время как страны Запада 
потянулись «на выход».

С пикового показателя пятнадцати-
летней давности — 38 млрд долл. в 2008 
году — товарооборот в 2022 году взле-
тел до заоблачных, по меркам российско-
турецкой торговли, 65 млрд долларов, 
приведя в крайнюю форму раздражения 
Вашингтон.

С тех пор Запад перешел к жесткому, 
не признающему никаких границ допусти-
мого давлению на Турцию, которое в итоге 
снизило взаимную торговлю с Россией в 
2023 году до 57 млрд долл. Как ожидается, 
в 2024 году товарооборот снова снизится, 
предположительно, до показателя в кори-
доре 40–45 млрд долларов.

Немаловажно отметить один нюанс: 
резкий рост товарооборота с Россией в 
2022 году можно объяснить не столько 
«официальным» неприсоединением Тур-
ции к санкциям в пику позиции США и ЕС, 
сколько «недоглядом», допущенным со 
стороны Запада.

Зато когда американцы взялись 
за дело по-серьезному, двусторонней 
российско-турецкой торговле пришлось 
откровенно несладко.

Особенно несладко ей пришлось по-
сле указа президента США Джо Байдена 
от 22 декабря 2023 года, дающего право 
Казначейству США вводить санкции про-
тив зарубежных банков, которые замечены 
в обслуживании «неправильных сделок» с 
российскими контрагентами.

А правильными, читай допустимыми 
для американцев, сделками являются 
те, что относятся к таким отраслям, как 
пищевая промышленность, легкая про-
мышленность, фармацевтика, туризм; и на 
этом, собственно, все из широкого спектра 
торговли между Россией и Турцией.

И так или иначе Турции пришлось под 
американским давлением принять такие 
правила игры, которые действуют сей-
час не на геополитических высотах, а на 
грешной земле. Подчеркну, ни один госу-
дарственный и частный турецкий банк не 
готов на себя взять риски попадания под 
американские санкции из-за «неправиль-
ных» сделок своих клиентов с российскими 
контрагентами.

Насчет Турции в БРИКС и сказать не-
чего, поскольку в отсутствие официальных 
и предельно ясных критериев членства, 
которым должны отвечать страны-
кандидаты, вступление не будет стоить 
туркам в политическом смысле почти ни-
чего. Всегда можно будет сказать «обе-
спокоенному» Западу о том, что БРИКС 
— это некий «факультатив» по сравнению 

с тем же предельно четко прописанным 
членством Турции в Североатлантическом 
альянсе. Нет критериев, нет правил и, 
самое главное, нет никаких обязательств 
— ни экономического свойства, ни тем 
более свойства политического.

В общем, резюмируя: ни по какому из 
существенных для России индикаторов 
(пока) нельзя отнести современную Тур-
цию к лагерю Глобального Юга. Даже не-
взирая на то, что Турции удалось заметно 
за последние годы диверсифицировать 
свои внешние связи.

Напротив, институциализация связей 
между Турцией и Западом (тут и членство 
в НАТО как политический аспект, и член-
ство в таможенном союзе с ЕС как эконо-
мическая составляющая) такова, что она 
принимает на себя и успешно демпфирует 
турецкое неудовольствие, даже по доста-
точно серьезным вопросам, Вашингтоном, 
Брюсселем, Берлином и Парижем.

И вот весь последний год Турция, как 
неотъемлемая часть западного мира, вы-
ступает с резкой антиизраильской рито-
рикой, которую себе не позволяет в этом 
западном лагере пожалуй что и никто боль-
ше. В то время как США пытаются работать 
со своим разбушевавшимся региональным 
протеже, европейские столицы попрятали 
глаза и лишь время от времени выдают 
что-то крайне маловразумительное.

На этом фоне нет таких сравнений 
и эпитетов, которые не прозвучали бы 
от официальной Анкары в адрес изра-
ильского премьер-министра Биньямина 
Нетаньяху, включая регулярное сравне-
ние того с Адольфом Гитлером. Турция 
поддержала иск ЮАР против Израиля в 
Международном суде при ООН и ввела в 
отношениях с еврейским государством 
(отдельные) торговые ограничения.

Наконец, президент Реджеп Тайип 
Эрдоган произнес многозначительную 
фразу о том, что если так дело пойдет, то 
Турция может войти в Израиль «так же как 
в Ливию и в Карабах».

Оставим в стороне тот факт, что Тур-
ция официально и непосредственно не 
участвовала ни в ливийской гражданской 
войне, ни в армяно-азербайджанском кон-
фликте, а лишь только оказывала поддерж-
ку, пусть и существенную, но внешнюю. Это 
как раз тот случай, когда форма вполне 
может оказаться важнее содержания: член 
западного мира, страна НАТО угрожает 
военным конфликтом Израилю, который 
«крышуется» «аж в самом» Вашингтоне. 
Что само по себе уже беспрецедентно.

Беспрецедентным стал и сентябрь-
ский досрочный отъезд президента Эрдо-
гана с 79-й сессии Генеральной ассамблеи 
ООН в Нью-Йорке, когда турецкий лидер 
отказался от ужина с президентом США 
Джо Байденом из-за продолжающейся 
американской поддержки Израиля. И это 
невзирая на то, что американцы Турции 
для поправления ее непростой экономи-
ческой ситуации откровенно нужны. А США 
очень бы хотели турецкого присутствия 
на торжественном мероприятии своего 
президента, что было бы сигналом миру 
о том, что, невзирая ни на что, Турция с 
ними в одной лодке.

Все эти жесты, повторюсь, беспре-
цедентны, однако правильный вопрос 
заключается в том, на что готова не на 
словах и не в виде демаршей, а на практике 
Турция. На повторение Ливии? На повторе-
ние Карабаха? На фоне того, как Израиль 
уничтожает одного за другим лидеров 
ХАМАС и «Хезболлы» и открывает полно-
ценный второй фронт в Ливане. И с учетом 
предостережения президента Эрдогана, 
который сказал, что следующей целью 
Израиля может стать уже сама Турция.

Ответ на этот вопрос неизбежно про-
легает через вопрос другой: является ли 
нынешний конфликт конфликтом Турции, 
или же, как пишет ряд оппозиционных 
турецких политологов, «это не турецкая 
война», а следовательно, надо немного 
«остыть»?

Да, Ближний Восток для Турции — это 
зона ее стратегических интересов. Однако 
важно помнить, что ни Израиль, ни Иран 
не являются ни странами-союзниками 
Турции, ни даже единомышленниками, 
ни даже попутчиками. И даже напротив, 
с обеими странами у Турции серьезная 
конкуренция за влияние в регионе.

Вспоминая две карты конфликтующих 
израильской и иранской осей в регионе 
Ближнего Востока, которые продемон-
стрировал премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху на заседании недавней 
ГА ООН, назвав одну из них (понятно, из-
раильскую) «благословением», а другую, 
иранскую (не менее понятно), «прокля-
тием», наблюдательный зритель увидит, 
что Турция не является частью ни одной 
из осей. Дело тут не в географии, а в том, 
что Турция строит свою собственную ось в 
регионе как альтернативу и израильскому, 
и иранскому поясам влияния.

Это не означает, что Турция не нацеле-
на на поддержку палестинцев и создание 
палестинского государства. Безуслов-
но, нацелена. Но лишь имея в виду свою 
собственную, третью ось для Ближнего 
Востока, в которой лидирует Турция, а не 
Израиль или Иран.

Так что втягиваться в нынешнее про-
тивостояние между Израилем и Ираном за 
рамками того, что страна сейчас делает, с 
турецкой точки зрения было бы абсолютно 
иррационально, в то время как главные 
конкуренты схлестнулись между собой. 
Тем более что находящаяся в непростом 
экономическом положении и при этом ин-
тегрированная в западный мир Турция не 
может позволить себе полноценной ссоры 
ни с Западом, ни с Израилем. Пощупать за 
«красные линии» и тот и другой — это по-
жалуйста, но не более того… Может быть, 
и до пересечения линий когда-нибудь дой-
дет, но уж точно не сейчас… 

БЛИЖНИЙ ВОСТОК: 
ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ТУРЦИИ

Ни Израиль, ни Иран не являются 
ее странами-союзниками 
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Сразу же в Финляндии началась 
гражданская война: «красным» 
при поддержке Советской Рос-
сии противостояли «белые», 

поддержанные войсками Германии и Швеции. 
Война закончилась в мае победой «белых». 
Потом началась первая советско-финская 
война, и в конце 1920 года был заключен 
мирный договор, по которому к Финляндии 
отошла вся Печенгская волость (Петсамо), 
часть полуостровов Рыбачьего и Среднего 
и ряд островов Баренцева моря. Отношения 
между Финляндией и СССР после этого не 
были дружественными, но не были и открыто 
враждебными. Хотя в 1935 году глава На-
родного комиссариата иностранных дел 
Максим Литвинов отметил: «Ни в одной стра-
не пресса не ведет так систематически враж-
дебной нам кампании, как в Финляндии. Ни 
в одной соседней стране не ведется такая 
открытая пропаганда за нападение на СССР 
и отторжение его территории, как в Финлян-
дии». Ничего не напоминает?

В то время Советский Союз хотел обе-
зопасить Ленинград и свои границы, по-
скольку был уверен, что Германия нападет 
и через Финляндию. В 1938 году начались 
секретные переговоры, а в 1939 году СССР 
официально объявил, что хочет арендовать 
на 30 лет острова Гогланд, Лавансаари (ныне 
— Мощный), Тютярсаари и Сескар. Уже позже, 
в качестве компенсации, Финляндии пред-
ложили территории в Восточной Карелии. 
Глава Совета обороны Финляндии Маннер-
гейм был готов отдать острова, поскольку 
их все равно практически невозможно было 
ни оборонять, ни использовать для охраны 
Карельского перешейка. Тем не менее пере-
говоры были безрезультатными. Сталин до 
последнего шел на компромиссы, но это 
ни к чему не привело. Началась советско-
финская война. 

Войной ее в советской прессе не на-
зывали. Согласно заявлениям, целью СССР 
было добиться военным путем того, чего не 
удалось сделать мирным. И опять трудно 
удержаться от сравнения.

Дальше вообще как под копирку. Армия 
оказалась не готова, а военный план опирался 
на неверное представление о слабости фин-
ской армии и неспособности ее к длитель-
ному сопротивлению. Оружие Финляндии 
начал поставлять Запад, на войну с СССР 
отправились и иностранные «добровольцы». 
Финляндия просила поставить бомбардиров-
щики для атак на Москву и Ленинград, за-
падные страны долго обсуждали, что давать 
и не давать, дошли до решения поставить 50 
тысяч французских солдат и 100 бомбарди-
ровщиков и еще 50 бомбардировщиков из 
Великобритании. Но эти планы не сбылись 
— война завершилась.

Завершилась она тогда, когда после 
неудач первого периода на фронте насту-
пило затишье, а Советская армия учла свои 
промахи, начала исправлять недостатки, 
улучшила тактику. 11 февраля 1940 года на-
чалось генеральное наступление Красной 
армии, 13 марта наши войска вошли в Выборг. 
Финское правительство осознало, что не в 
состоянии сдержать наступление Красной 
армии и встала реальная угроза полного 
захвата страны, за которым последовало 
бы либо присоединение к СССР, либо сме-
на правительства на просоветское. (Если 
брать современность — то мы находимся 
уже почти на этом этапе.) Поэтому прави-
тельство Финляндии обратилось к СССР с 
предложением начать мирные переговоры. 
7 марта в Москву прибыла финская делега-
ция, а уже 12 марта был заключен мирный 
договор, причем на относительно умеренных 
условиях. Да, СССР получил, что хотел, фак-
тически вернув потерянное в начале века, 
когда Финляндия объявила о независимости. 
Но даже Маннергейм признавал тогда, что 
этот мир был крайне выгоден для Финляндии 
в сложившихся реалиях, с выходом РККА на 
оперативный простор.

Вот весь этот длинный исторический 
экскурс — практически полная аналогия с 
украинской ситуацией. Именно поэтому Стол-
тенберг и сует под нос Киеву пример Финлян-
дии. Финляндия ведь даже в НАТО, чего так 
страстно желает киевский режим, вступила 
(тут, правда, есть нюанс со временем).

Осталось понять, устроит ли такой 
вариант Москву? Но удочка с Запада уже 
заброшена.

Дмитрий ПОПОВ.

Израильтяне вспоминают о жертвах 
теракта 7 октября 2023 года.
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Цены на российском вторичном рынке 
жилья впали в осеннюю спячку. До-
рогие рыночные жилищные ссуды и 
ограничение льготных ипотечных про-
грамм не позволяют им больше расти. 
Чтобы хоть как-то «взбодрить» вялый 
спрос, многие владельцы квартир 
начали чаще предоставлять скидки, а 
банки вновь предложили покупателям 
залоговые квартиры с непогашенной 
ипотекой по старым низким кредит-
ным ставкам.

Как рассказал «МК» директор по прода-
жам компании «Этажи» Сергей Зайцев, из-за 
охлаждения спроса цены на вторичном рынке 
жилья в России вошли в зону турбулентности. 
В ряде крупных городов отмечено снижение 
средней цены одного квадратного метра гото-
вого жилья. За прошлый месяц она значитель-
нее всего снизилась в Перми (–0,7%), Санкт-
Петербурге и Челябинске (–0,5%) и Волгограде 
(–0,3%). А заметнее всего выросла в Казани и 
Воронеже (+1,3%), Ростове-на-Дону и Нижнем 
Новгороде (+1%) и Екатеринбурге (+0,8%). 

В столице РФ за аналогичный период 
средняя цена квадратного метра почти не 
изменилась. Средняя цена проданных квар-
тир на вторичном рынке Москвы (в старых 
границах), по данным «Миэль», составила 
15,5 млн руб., а средний чек однокомнатной 
квартиры — 10,2 млн руб., двухкомнатной — 
17,7 млн руб., трехкомнатной — 18,4 млн руб. 
Сентябрь дал лишь небольшое оживление в 
части покупательского спроса, но не оправдал 
ожиданий участников рынка.

В целом по России средняя стоимость 
квадратного метра вторичного жилья за про-
шлый месяц выросла на 0,4%, а относительно 
сентября прошлого года всего на 4,5%. 

На вторичном рынке жилья Зайцев отме-
тил несколько интересных тенденций. Так, в 
начале осени выросла доля квартир с дискон-
том. Из-за подорожавшей ипотеки продавцам 
становится все сложнее конкурировать за 
покупателя с деньгами, поэтому часть из них 
готовы оплачивать комиссию банка за сниже-
ние ставок на определенный период времени 
(как это распространено на рынке новостроек. 
— «МК») при покупке своего объекта. 

Плюс сейчас на вторичный рынок жилья 
вернулась практика продаж залоговых квартир 
с сохранением старых ипотечных ставок для 
покупателя. Пока такую необычную опцию 
предлагает только один крупный банк. «За-
логовые квартиры этого банка с непогашенной 
ипотекой сейчас особо в цене, поскольку их 
можно приобрести с дешевой ипотекой. За 
небольшую комиссию банк передаст остав-
шуюся часть долга от продавца покупателю с 

сохранением условий кредитования», — гово-
рит Зайцев. С его слов, это один из трендов, 
который сейчас может поддержать спрос и 
доступность готового жилья. 

Доля рыночной ипотеки при покупке 
вторичного жилья за последние несколько 
месяцев снизилась. Но часть граждан, заин-
тересованных в срочном приобретении жилья, 
готовы брать недостающие суммы и по этим 
ставкам, приобретая опции от банков по их 
снижению на первые 2–3 года кредитования. 
Но, как правило, это небольшие суммы при 
встречных сделках.

По оценке аналитика, есть и обратная 
сторона рынка вторичного жилья. Собствен-
ники, которые не видят для себя вариантов 
по улучшению жилищных условий из-за сни-
зившейся доступности ипотечных кредитов, 
сейчас не спешат с продажей и предпочитают 
параллельно с поиском покупателей сдавать 
свои квартиры в аренду. В этом случае неред-
ко продавцы не только не снижают, но даже 
повышают цену своих объектов, поскольку 

выросшие ставки аренды позволяют им пере-
крывать ипотечные платежи. «Собственно, 
поэтому на рынке и не наблюдается резкого 
изменения средней стоимости квадратного 
метра. Если же говорить про реальную цену 
продажи готового жилья, то за последние 
пару месяцев она в среднем снизилась на 
4–4,5%», — заметил Зайцев.

Еще один примечательный тренд — вла-
дельцы квартир все чаще согласны на торг. 
Исключение составляют ситуации, при ко-
торых цена квартиры настолько интересна, 
что на нее приходит несколько покупателей. 
Тут торга не будет. Как отметил управляющий 
директор «МИЭЛЬ–Сущёвский» Александр 
Москатов, в Москве величина скидки порой 
доходит до 10%, средний срок экспозиции 
объекта составляет пять месяцев. При этом 
доля объектов со сроком экспозиции до ме-
сяца доходит до 30%. Традиционным лиде-
ром спроса, как и прежде, являются одно- и 
двухкомнатные квартиры. По его мнению, на 
вторичном рынке продолжается вялотекущая 
стагнация. Это значит, что количество по-
купателей примерно равно количеству про-
давцов и, соответственно, ценовой динамики 
практически нет. При этом есть сложности 
с реализацией объектов. Поэтому количе-
ство сделок в среднем отстает от похожих 
периодов прошлых лет. Как предполагает 
аналитик, эти тренды не изменятся до конца 
текущего года.

«К приобретению жилой недвижимости 
нужно относиться как к инвестиции и оце-
нивать как свои реальные возможности для 
покупки, так и перспективы распоряжения 
этим активом, даже если она приобретается 
на всю жизнь», — отметил Зайцев. С его слов, 
ликвидные объекты растут в цене и нередко 
обгоняют уровень инфляции, поэтому если 
потребность в покупке есть здесь и сейчас, 
то есть смысл как минимум начать поиски, 
чтобы приобрести квартиру с максимальным 
дисконтом на волне снижения спроса.

По мнению руководителя АЦ «Индика-
торы рынка недвижимости» Олега Репченко, 
вторичный рынок жилой недвижимости стаг-
нирует: продавцы ждут осеннего оживления 
спроса, покупатели — снижения цен на фоне 
заградительных ипотечных ставок. В итоге 
обороты рынка продолжают снижаться, а 
квадратный метр — стоять на месте. «Скорее 
всего, ситуация сдвинется с мертвой точки 
ближе к Новому году, когда продавцы квартир 
на вторичном рынке поймут, что никакого 
«высокого сезона» при ипотечных ставках 
выше 20% случиться не может», — заключил 
аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.
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ЦИФРА 
ДНЯ 22,34%

достигла на 6 октября средневзвешенная ставка по ипотеке в России, по дан-
ным Единой информационной системы жилищного строительства. За минув-
шую неделю этот показатель вырос на 0,66 п. п.

В этом году национальный рынок 
жилищной аренды пережил три вол-
ны спроса. В июне активно снимали 
квартиры те, кто решил улучшить 
свои жилищные условия с помощью 
действия подходящей к концу льгот-
ной ипотеки, продав одну недвижи-
мость и ожидая, когда можно будет 
переехать в новую. 
В июле после отмены самой массо-
вой программы господдержки к ним 
присоединились те, кто уже не мог 
позволить себе приобрести жилье 
по рыночным ставкам по ипотеке. 
А в августе традиционно для России 
на рынке аренды появились студен-
ты. Эти тенденции затронули все 
крупные города. О том, что происхо-
дит на рынке аренды осенью, «МК» 
рассказал начальник аналитическо-
го управления банка БКФ Максим 
Осадчий.

— Как на рынок аренды жилья по-
влияла отмена льготной ипотеки?

— Льготная ипотека «умерла» 1 июля 
2024 года, но и после «смерти» она еще 
долго будет негативно воздействовать 
на российскую экономику. Тем более что 
«клоны» этой программы — адресные про-
граммы государственного субсидирова-
ния процентных ставок (семейная ипотека, 

арктическая, айтишная ипотека) — продол-
жают действовать.

В документе ЦБ РФ «Основные направ-
ления единой государственной денежно-
кредитной политики на 2025 год и период 
2026 и 2027 гг.», опубликованном в конце 
сентября, отмечено, что из-за невозмож-
ности нарастить строительство жилья так 
же быстро, как «покупатели наращивают 
привлечение кредитов», наращивание льгот-
ной ипотеки привело к резкому росту цен на 
недвижимость на первичном рынке (почти 
вдвое), «существенно опережающему рост 
зарплат и темпы инфляции». В итоге доступ-
ность жилья по его стоимости для населения 
снизилась: рост цен полностью перекрыл 
преимущества, связанные с низкими став-
ками по льготной ипотеке. Кроме того, за 
период действия программы бюджетные 
расходы на субсидии по ней уже составили 
полтриллиона рублей. Если заемщики будут 

равномерно погашать кредиты в течение 
10 лет, а динамика ключевой ставки будет 
соответствовать базовому прогнозу Банка 
России, до окончательного погашения кре-
дитов, полученных по программе льготной 
ипотеки, бюджет может потратить на суб-
сидирование ставок по ним еще до 1,2 трлн 
рублей. Таким образом, «общие расходы 
бюджета потенциально превышают четверть 
от объема выданных льготных кредитов по 
этой программе».

— Как вся эта статистика отразилась 
на стоимости арены жилья?

— После 1 июля проявился очевидный 
негативный эффект: резко пошли вверх став-
ки аренды жилья. Дело в том, что те, кто 
надеялся на продление льготной ипотеки 
и хотел приобрести жилье с ее помощью 
под ставку, существенно ниже рыночной, 
вынуждены были переместить свой спрос 
с рынка ипотеки на смежный рынок — ры-
нок аренды жилья. Как говорил Ломоно-
сов, «ежели в одном месте чего убудет, то в 
другом — присовокупится». Рост спроса на 
съем жилья привел к увеличению стоимости 
аренды. Помимо этого росту цены аренды 
способствует и подъем ключевой ставки 

ЦБ. Другой фактор роста цены аренды — 
увеличение доходов населения.

— И как сильно подорожала аренда 
квартир?

— По данным одного из наиболее из-
вестных агентств недвижимости, средняя 
стоимость аренды однокомнатных квартир 
в Москве за август выросла на 10%, двух-
комнатных — на 9%, трехкомнатных — на 8%. 
Понятно, что большая часть рынка аренды 
жилья — «черная», налоги арендодатели 
не платят. А ведь на этом рынке крутятся 
огромные деньги. Только в Москве сдавае-
мых квартир никак не менее 100 тыс. И это 
явно заниженная оценка. Годовой доход 
арендодателей — не менее 100 млрд руб.

— Этот рынок как-то можно 
«обелить»?

— Конечно, государство в условиях 
дефицита бюджета может пытаться «за-
кручивать» гайки на этом рынке. Напри-
мер, материально стимулируя доносы на 
нелегальных арендодателей со стороны 
арендаторов. Эффективным способом ле-
гализации рынка аренды было бы форми-
рование института доходных домов, кото-
рый был широко распространен в России в 
XIX — начале XX века. Доходный дом — это 
многоквартирный жилой дом, построенный 
для сдачи квартир в аренду. В таких домах 
аренда была бы прозрачной для государства 

и, соответственно, обеспечивала бы бюд-
жету большие налоговые поступления. Для 
возрождения этого института можно было 
бы привлечь банки и создать для них соот-
ветствующие материальные стимулы. Это 
было бы гораздо разумнее, чем выкидывать 
сотни миллиардов рублей в бездонную бочку 
субсидирования рынка льготной ипотеки.

— Ну а как быть россиянам, не имею-
щим своего жилья? Аренда жилья пре-
вратится в чрезмерно дорогой продукт, 
каким уже стала рыночная ипотека со 
ставками выше 20%?

— Рынок после завершения льготной 
ипотеки должен прийти в равновесие: аренда 
жилья или покупка его с помощью ипотеки 
должны быть одинаково выгодны с точки 
зрения спроса, а сдача жилья в аренду или 
его продажа и размещение средств во вкла-
ды должны быть одинаково выгодны с точки 
зрения предложения. Но пока до равновесия 
еще далеко. Рост арендных ставок в ближай-
шие месяцы продолжится: в октябре можно 
ожидать их повышения в среднем еще на 
5–10%, тогда как цены на жилье продолжат 
снижаться. Так что советую тем, кто собрался 
снять жилье, «не тянуть кота за хвост» и по-
торопиться с арендой. А тем, кто собирается 
покупать жилье, напротив, не спешить и по-
дождать снижения его стоимости.

Наталия ТРУШИНА.

ДИНАМИКА ЦЕН ВТОРИЧНОГО ЖИЛЬЯ НА ДЕСЯТИ КРУПНЕЙШИХ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ РЫНКАХ (ТЫС. РУБ. ЗА КВ. М)
№ Локация Средн. цена предложения   Динамика  
  09/23 08/24 09/24 За месяц За год

1 Москва 328,9 336,3 336,5 0,1% 2,2%
2 Санкт-Петербург 210,7 220,7 220,4 -0,1% 4,7%
3 Московская обл. 161,3 163,1 163,5 0,2% 1,1%
4 Казань 159,4 181,6 182,5 0,5% 13,9%
5 Ниж. Новгород 129,7 153,0 153,3 0,2% 18,0%
6 Ленинградская обл. 128,3 126,8 127,6 0,6% -1,2%
7 Краснодар 127,2 138,2 138,6 0,3% 8,6%
8 Екатеринбург 120,0 135,0 134,8 -0,1% 12,5%
9 Ростов-на-Дону 121,1 134,3 134,1 -0,1% 10,9%
10 Новосибирск 119,8 129,6 129,7 0,1% 8,2%

Источник: «ЦИАН. Аналитика».

В РОССИИ НАЧАЛАСЬ ОХОТА 
ЗА ЗАЛОГОВЫМИ КВАРТИРАМИ
На вторичный рынок 
вернулась практика 
продажи квартир 
с сохранением старых 
дешевых кредитных 
ставок

ГРАЖДАНЕ ПРОДОЛЖАЮТ 
СКУПАТЬ ЗЕМЛЮ

Спрос на участки 
под строительство 
частного дома 
вырос на 20%

В осеннюю сессию Госдума вместе с 
Минфином планирует обсудить сразу 
несколько предложений по новым 
программам поддержки жилищного 
кредитования. Об этом заявил гла-
ва Комитета по финансовому рынку 
нижней палаты парламента Анатолий 
Аксаков. Речь идет в первую очередь 
о поддержке работников высокотех-
нологичных производств, молодых 
специалистов и жителей регионов, где 
планируется бурное строительство. Но 
все программы будут адресными, под-
черкнул депутат. Почему власти вновь 
заговорили о льготном жилищном кре-
дитовании, «МК» выяснил у экспертов. 

Спустя три месяца после отмены массо-
вой льготной ипотеки ситуация на рынке не-
движимости в России складывается непросто. 
Ставки по рыночным программам жилищного 
кредитования достигли 21% и фактически яв-
ляются запретительными. Выдача семейной 
ипотеки, ранее одной из самых популярных в 
стране, крайне затруднена, так как субсидии 
для банков на предоставление этих займов 
почти исчерпаны. Без государственных доплат 
банки не могут выдавать кредиты по снижен-
ным ставкам никому из льготных категорий 
заемщиков. В итоге над рынком нависла угроза 
заморозки.

В высоких кабинетах пытаются избежать 
такого сценария. «В осеннюю сессию совместно 
с представителями Минфина мы начнем обсуж-
дение сразу нескольких предложений по новым 
программам ипотеки», — заявил Аксаков. Ранее 
депутат утверждал, что власти рассматривают 
возможность появления в нашей стране четы-
рех новых ипотечных программ. Одна из них 
будет нацелена на поддержку специалистов 

высокотехнологичных производств, другая 
будет касаться строительной отрасли в тех 
регионах, где сейчас идет или планируется 
масштабное строительство. Кроме того, под-
держать хотят молодые кадры научных и произ-
водственных центров и регионы, где не хватает 
населения. 

«Россия активно расширяет восточный 
полигон, чтобы увеличить объемы экспорта в 
Китай, для чего усиливает пропускную способ-
ность БАМа и Транссибирской магистрали, 
— объясняет намерение властей аналитик 

Freedom Finance Global Владимир Чернов. — 
Климатические и погодные условия в регионах 
реализации этих проектов могут отпугивать 
многих специалистов от долгосрочной работы, 
поскольку проекты рассчитаны как минимум 
до 2030 года. Власти могут попытаться сти-
мулировать переезд специалистов вместе с 
семьями за счет дешевой ипотеки». Масштаб-
ное строительство ведется также в новых 
регионах России, куда высококвалифициро-
ванные специалисты могут опасаться ехать 
из-за вопросов безопасности. Эти проекты, 
вероятно, будут еще более долгосрочными. 
«В контексте развития Северного морского 
пути также требуется создание портовой и 
другой инфраструктуры в регионах с суровым 
климатом», — отметил эксперт. 

«Скорее всего, новые программы будут 
направлены на узкопрофильные сферы, в кото-
рых на данный момент наблюдается кадровый 
голод», — заметил руководитель отдела ипотеч-
ного кредитования «Главстрой-Недвижимость» 
Вадим Бутин. 

 Но при всех благих намерениях власти 
могут не добиться своих целей. Так, по словам 
руководителя Аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости» Олега Репченко, 
учитывая судьбу IT-ипотеки, которую свернули 
для Москвы и Санкт-Петербурга, обсуждение 
новых ипотечных госпрограмм может ничем не 
закончиться. Даже если адресную IT-ипотеку, 

призванную удержать в стране дефицитных 
специалистов, урезали до минимума, то что уж 
говорить о более массовых программах. Дело 
в том, что результаты льготных ипотечных про-
грамм полностью разочаровали государство 
в таком способе поддержки рынка. «Льготная 
ипотека, которая должна была повысить доступ-
ность жилья для населения, напротив, раздула 
цены на жилье практически вдвое, оно доступ-
нее не стало», — отметил Репченко. 

«Субсидированная ипотека без адресных 
программ, к сожалению, не решает проблему 
доступности жилья, так как способствует росту 
цен и делает покупку жилья недоступной для 
среднего класса», — подчеркивает основатель 
Группы «Родина» Владимир Щекин. 

При этом субсидирование ставок дает 
высокую нагрузку на бюджет. А значительная 
часть бюджетных миллиардов идет в карман 
инвесторам: по недавно обнародованным дан-
ным Счетной палаты, почти 115 000 граждан 
с 2021-го по 2023-й включительно оформили 
два или более льготных ипотечных кредита на 
общую сумму 1,11 трлн рублей, а ведь государ-
ству нужно продолжать субсидировать ставки 
по уже выданным кредитам, пока заемщики их 
полностью не погасят. По мнению Репченко, при 
таком раскладе рынку вряд ли стоит рассчиты-
вать на расширение ипотечной господдержки. 
Напротив, ее снижение на 25%, как считает 
Минфин, выглядит более реальным. 

«Что бы ни решили депутаты Госдумы, 
главное, сможет ли это потянуть бюджет. Если 
сопоставить его возможности и в целом направ-
ленность властей только на адресный характер 
поддержки, можно прийти к выводу, что вряд ли 
новые программы смогут изменить ситуацию 
на рынке жилья», — считает Щекин. 

Наталия ТРУШИНА.

Национальный загородный рынок 
жилой недвижимости находится на 
подъеме. На фоне высокого спроса 
на участки под строительство част-
ных домов и ограниченного пред-
ложения цены на землю уверенно 
смотрят вверх. В каких регионах 
самая дорогая и самая дешевая 
средняя стоимость сотки?

По словам руководителя направления 
вторичной и загородной недвижимости 
«Авито Недвижимости» Сергея Ерёмкина, 
в текущем году интерес российских граждан 
к загородной жизни значительно вырос. Эта 
тенденция проявилась как в секторе готовых 
загородных домов, так и на рынке земельных 
участков. Как полагает эксперт, сказалось 
несколько факторов. Во-первых, в РФ по-
прежнему популярен удаленный формат 
работы. После пандемии многие граждане 
отдают предпочтение работе на дачах, а не 
в офисах. Особенно в летние месяцы. 

Во-вторых, до 1 июля 2024 г. развитие 
рынка индивидуального жилищного строи-
тельства (ИЖС) стимулировала массовая 
льготная ипотека. После завершения госу-
дарственной программы выдачи жилищных 
кредитов сократились. Но на рынке заго-
родной недвижимости осталась семейная 
ипотека, в последнее время активно об-
суждается появление специализированной 
ипотеки под ИЖС. Новинка, безусловно, 
подстегнет спрос.

В-третьих, интерес граждан к загород-
ному формату простимулировало бурное 
развитие внутреннего туризма. Крупные 
и небольшие девелоперы активно скупают 
свободные земли для строительства гости-
ниц, эко-отелей, баз отдыха, глэмпингов 
(экологический лагерь с комфортабельными 
домиками), «избингов» (гостиничные домики 
на природе со всеми удобствами в русском 
деревенском стиле). В результате в эко-
номически развитых регионах становится 
меньше участков, пригодных под застройку 
индивидуальных домов.

На текущий момент наиболее востребо-
ваны земли под ИЖС. На этот сегмент прихо-
дится 61% от всех запросов по рынку земли 
в РФ. Среди регионов, по оценке Ерёмкина, 
по сравнению с летом 2023 г. сильнее все-
го интерес к таким объектам поднялся в 
Крыму (+43%), Тюменской области (+41%), 
Красноярском (+37%) и Приморском краях 
(+35%). В Московской области участками 
под ИЖС интересовались чаще на 19%, в 
Ленинградской — на 7%.

Интересный факт: самая высокая стои-
мость сотки зафиксирована не в Подмоско-
вье, самом крупном и ликвидном локальном 
рынке, а в Дагестане (552 тыс. руб.). Куса-
ются цены за сотку земли в Краснодарском 
крае (551 тыс. руб.), Крыму (421 тыс. руб.), 
Ростовской области (371 тыс. руб.) и Став-
ропольском крае (369 тыс. руб.). Московская 
область расположилась в рейтинге по стои-
мости земельных участков лишь на шестой 
строчке. Здесь одна сотка земли под ИЖС в 
среднем оценивается в 308 тыс. руб.

Дешевле всего сотка в конце минувшего 
лета обходилась покупателям в Смолен-
ской (30 тыс. руб.), Кировской (43 тыс. руб.) 
и Ярославской областях (52 тыс. руб.). В 
среднем по России сотка земли под ИЖС 
стоила 221 тыс. руб. По мнению директора 
департамента вторичной недвижимости 
Est-a-Tet Юлии Дымовой, сейчас покупатели 
отдают предпочтение в основном земельным 
участкам с подрядом.

На сегмент земли под садовое и дачное 

некоммерческие товарищества (СНТ и ДНТ) 
приходится 34% от общего спроса среди 
пользователей «Авито Недвижимости» в 
части покупки земли. По сравнению с летом 
2023 года сильнее всего спрос на такие 
участки увеличился в Крыму (+60%), Тю-
менской области (+57%), Башкирии (+55%), 
Омской (+52%), Кировской (+51%) и Челябин-
ской областях (+51%). В Подмосковье спрос 
на землю под СНТ и ДНТ вырос на 24%, в 
Ленинградской области — на 18%.

Наиболее высокие ценники аналитики 
обнаружили в Краснодарском крае (434 тыс. 
руб.), Дагестане (297 тыс. руб.), Ставрополь-
ском крае (257 тыс. руб.), Крыму (234 тыс. 
руб.) и Ростовской области (190 тыс. руб.). В 
Подмосковье за сотку земли под дачу про-
сили 188 тыс. руб. Дешевле всего такую 
землю в конце минувшего лета можно было 
купить в Смоленской (24 тыс. руб.), Тверской 
(30 тыс. руб.) и Ярославской областях (32 
тыс. руб.). В среднем по стране земля под 
СНТ и ДНТ летом 2024 года стоила 141 тыс. 
руб. за сотку.

Добавим, что по итогам летнего сезона 
среди граждан-заказчиков на 44% подско-
чил спрос на услуги проектировщиков и 
специалистов, составляющих смету. Кроме 
того, в связи с ростом популярности участков 
под строительство ИЖС заметно увеличился 
спрос и на другие услуги профессиональ-
ных мастеров: фасадные работы (+22%), 
кровельные работы (+21%), фундаментные 
и бетонные (+12%), а также кладочные ра-
боты (+12%).

По прогнозу экспертов, следующего 
заметного скачка стоимости земли под ИЖС 
и СНТ и услуг мастеров следует ожидать 
весной 2025 года, под начало нового дач-
ного сезона. Если, конечно, не вмешается 
геополитика. Многое также будет зависеть 
от действий государства. Особенно в части 
условий льготного кредитования. По мнению 
председателя совета директоров «НДВ-
Групп» Александра Хрусталева, в ближайшее 
время государство в лице Банка России про-
должит «сушку» рынка жилой недвижимости. 
Иначе неминуем системный кризис.

Поэтому если своих денег на покупку 
земли для строительства дома сегодня не 
хватает, то при текущих заградительных 
ипотечных рыночных ставках есть смысл 
разместить сбережения на короткий срок 
на депозитах банков, советуют аналити-
ки. Сейчас многие кредитные организации 
предлагают рублевые вклады под 20% и 
выше. Такого процента прибыли покупка-
продажа земельного участка на горизонте 
одного-двух лет точно не принесет.

Ольга КВАСОВА.

ТОП-10 РЕГИОНОВ 
ПО СТОИМОСТИ СОТКИ ЗЕМЛИ, 
ТЫС. РУБ. 
№ Регион ИЖС СНТ

1.  Дагестан 552 297
2.  Краснодарский край 551 434
3.  Крым 421 234
4.  Ростовская обл. 371 190
5.  Ставропольский край 369 257
6.  Московская обл. 308 188
7.  Татарстан 261 164
8.  Тюменская обл. 239 156
9.  Ленинградская обл. 214 163
10.  Новосибирская обл. 160 111
* Россия 221 141

Источник: «Авито Недвижимость». 

ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКЕ 
ПОДБИРАЮТ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ
Потянет ли государство 
новые субсидии 
на жилищное 
кредитование?

«РОСТ АРЕНДНЫХ СТАВОК ПРОДОЛЖИТСЯ»
Насколько подорожают 
в октябре съемные 
квартиры?
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Призрак бродит по Европе и Америке, 
призрак обновления правящих элит. 
Наиболее отчетливо он виден сегод-
ня в Соединенных Штатах, где акса-
кал Байден уступил место кандидата 
на предстоящих президентских вы-
борах вице-президенту Камале Хар-
рис, которой на пятки в свою очередь 
наступает Дональд Трамп. Но, судя 
по всему, замена национального ли-
дера ждет вскоре и вторую экономи-
ку Запада, Германию.

Выборов в бундестаг тоже осталось 
ждать не так уж долго, а дела у правительства 
и сформировавших его партий идут между 
тем из рук вон плохо. Уточним для начала, 
что согласно Конституции Германии феде-
ральные парламентские выборы должны 
состояться не раньше чем через 46 месяцев и 
не позже чем через 48 месяцев после начала 
работы текущего созыва бундестага.

Конкретную дату определяет президент 
страны, однако по сложившейся в последние 
четверть века традиции выборы №1 в Феде-
ративной Республике проводят в последнее 
либо предпоследнее воскресенье сентя-
бря. То есть если традиция не нарушится, 
то следующий всегерманский «праздник 
демократии» пройдет 21 или 28 сентября 
2025 года.

Но это, правда, при условии плановых, 
своевременных выборов, в случае если по-
литический кризис не прекратит полномочия 
нынешнего состава бундестага досрочно. 
Что далеко не факт. Последние новости на 
тему партийной жизни Германии заставляют 
принять в расчет и иные сценарии. Так, 25 
сентября стало известно о том, 
что руководство партии «Зеле-
ные», федеральное правление 
политической организации, при-
няло решение уйти — в полном 
составе — в отставку.

Значимость этого события 
определяется прежде всего тем 
обстоятельством, что «Зеленые» 
входят в правительственную коа-
лицию (из-за «геральдических» цве-
тов партий-участниц ее в Германии 
прозвали «светофором»). По количеству и 
значимости делегированных в кабмин мини-
стров это партия власти №2 (после СДПГ). 
Достаточно сказать, что «зелеными» явля-
ются Роберт Хабек, вице-канцлер и по со-
вместительству министр экономики и за-
щиты климата, и Анналена Бербок, министр 
иностранных дел.

«Необходим новый старт», — заявил 
сопредседатель «Зеленых» Омид Нури-
пур на созванной по этому поводу пресс-
конференции. «Нужны новые лица, чтобы 
вывести партию из кризиса», — вторит 
коллеге второй сопредседатель Рикарда 
Ланг. Кризис, переживаемый партией, ее 
лидеры оценивают как «самый глубокий за 
десятилетие».

Поводов для самобичевания у лидеров 
«Зеленых» действительно — вагон и ма-
ленькая тележка. Самый свежий, который, 
собственно, и спровоцировал смену «зе-
леной» верхушки, — провал на выборах в 
ландтаг земли Бранденбург. Федеральная 
«партия власти» даже не сумела преодолеть 
5-процентный барьер, получив всего 4,1 про-
цента голосов, и осталась, таким образом, 
за бортом земельного парламента. А обще-
германский рейтинг «Зеленых» опустился 
ниже 10 процентов — самый низкий уровень 
за последние семь лет.

В лагере консервативной оппозиции, 
разумеется, не могли не воспользоваться 
столь роскошным пасом: там потребовали, 
чтобы «зеленые» отозвали заодно из пра-
вительства своих министров. «В то время 
как лидер партии говорит о необходимости 
нового начала и о новых лицах, вряд ли могут 
оставаться у власти те представители пар-
тии, которые стали символом провальной 
экономической и миграционной политики, 
— Бербок и Хабек», — рассуждает, к при-
меру, первый секретарь фракции ХДС/ХСС 
в бундестаге Торстен Фрай.

Для справки: по итогам 2023 года ВВП 
Федеративной Республики снизился на 0,3 
процента. В то же время число беженцев, 
проживающих в Германии, достигло рекорд-
ной отметки: на конец первого полугодия 
2024 года в стране проживало 3,48 миллиона 
человек, ищущих убежища.

Консерваторы характеризуют случивше-
еся как начало распада правительственной 
коалиции и все более настойчиво говорят о 
необходимости досрочной смены власти. 
«Еще один год «светофора» наша страна не 
выдержит, — заявил генеральный секретарь 
ХДС Карстен Линнеман. — Я считаю, что 
новых выборов не избежать». Точно такого 
же мнения Маркус Зёдер, председатель ба-
варского Христианско-социального союза, 
младшего партнера ХДС: мол, «настало вре-
мя выборов», поскольку у правительства «нет 
больше сил».

Нетерпеливость «христианских союз-
ников» легко объяснима: если бы выборы 

состоялись в ближайшее воскресенье, то 
победителем из них вышли бы именно они: 
Христианско-демократический союз — са-
мая популярная на сегодня политическая 
сила в стране, почти вдвое опережающая в 
рейтингах ближайших преследователей, уль-
траправую «Альтернативу для Германии», и 
более чем вдвое — партию власти №1, СДПГ, 
плетущуюся на третьем месте. Согласно со-
цопросам, у ХДС больше сторонников, чем у 
всех «светофорных» партий вместе взятых.

Соответственно, христианские демо-
краты и сформировали бы в таком случае 
новый кабинет министров. Не в одиночку, 
ясное дело: «одноцветных», однопартийных 
правительств в Германии нет с незапамятных 
времен Третьего рейха. Но большинство 
портфелей в кабинете — и при этом клю-
чевых портфелей — были бы у них. Вклю-
чая, само собой, портфель №1 — главы 
правительства. 

На днях, кстати, ХДС официально утвер-
дил кандидата в канцлеры. Вероятность того, 
что этот человек через год — ну, или раньше, 
как придется — возглавит Германию — не 
стопроцентна, но на порядок выше, чем лю-
бые другие варианты. 

Сюрприза не произошло: кандидатом 
от ХДС стал нынешний председатель пар-
тии Фридрих Мерц. Что, впрочем, отнюдь 
не означает, что в политической биографии 
68-летнего вожака христианских демократов 
вообще нет ничего необычного и интересно-
го. Просто главная сенсация тут случилась 
несколько раньше — когда он возглавил 
партию.

Если долго мучиться
В политику Мерц, родившийся и вырос-

ший в Западной Германии, пришел очень 
давно. В ХДС, в его молодежную организа-
цию, вступил, еще учась в гимназии. Сперва, 
правда, участвовал в жизни партии без отрыва 
от учебы и производства. Мерц — профес-
сиональный юрист. Юриспруденцию изучал 
в Боннском и Марбургском университетах. 
Получив диплом, работал судьей, занимался 
адвокатской практикой. 

На политическую стезю Мерц свернул в 
1989 году: был избран депутатом Европар-
ламента. Карьера молодого политика раз-
вивалась не просто быстро, а стремительно: в 
1994 году он становится депутатом бундеста-
га, в 1998-м — заместителем председателя 
фракции ХДС в парламенте, в 2000-м — ли-
дером фракции... Казалось, еще немного, 
и волевой, напористый политик окажется 
на самом верхнем этаже партийной «вер-
тикали». А оттуда рукой подать и до олимпа 
государственного.

Но не тут-то было: на пути Мерца к си-
яющим политическим вершинам возникло 
непреодолимое препятствие, имя которому 
— Ангела Меркель. В немецкой политиче-
ской тусовке ее прозвали Mutti, «мамочка», и 
на первый взгляд она вполне соответствует 
этому «позывному»: улыбчивая нехуденькая 
женщина с мягкими чертами лица. Ни дать ни 
взять — добрая матушка из старой немецкой 
сказки. Но внешность обманчива.

«Ангела Меркель — это милая барышня, 
которая дает тебе пинок под зад, как только 
ты отворачиваешься», — свидетельствует 
ее бывший коллега по правительству Гюн-
тер Краузе. В полной мере эту характери-
стику подтверждает и биография Фридриха 
Мерца. 

Возглавив в 2000 году ХДС, Меркель не 
оставила ему никаких шансов на продолжение 
политической карьеры. «Мерц не мог поверить 
своим ушам, когда Ангела Меркель сообщила 
ему в ночь после выборов 2002 года, что на-
мерена отобрать у него пост председателя 
фракции, — описывает переломный момент 
в судьбе политика газета Bild. — Таким об-
разом, Мерц был вытеснен с поул-позиции 
ХДС на десятилетия».

В качестве «утешительного приза» Мер-
цу тогда досталась должность заместителя 
председателя фракции, но через два года, в 
2004-м, «мамочка» выжила его из этого крес-
ла. Проиграв вчистую в аппаратной борьбе, 
Мерц принял решение уйти из парламента и 
вообще из политики. С 2009 года он на воль-
ных хлебах.

Работал в различных бизнес-структурах. 
С 2016 по 2020 год возглавлял Наблюдатель-
ный совет германского подразделения амери-
канской инвестиционной компании BlackRock. 
Вольные нивы оказались, кстати, к тому же 
весьма тучными. Как-то в одном из интервью, 
данном в этот период своей жизнедеятель-
ности, он признался, что зарабатывает в год 
около миллиона евро.

О том, насколько не бедствует Мерц, 
говорит, к примеру, тот факт, что среди 

принадлежащих ему транспортных средств 
имеется в том числе личный самолет. Не ро-
скошный бизнес-джет, а легкий двухмоторный 
самолетик Diamond DA62 (пять посадочных 
мест). Но тоже совсем не дешевый: воздуш-
ный «бриллиант» стоит около миллиона евро. 
Кстати, интересная деталь: свой самолет 
Мерц пилотирует самостоятельно.

В общем, в политику успешный корпо-
ративный юрист вернулся явно не для того, 
чтобы пополнить семейный бюджет. И не по-
тому, что подвернулась престижная работа: 
камбэк вышел небыстрым и совсем не легким. 
С одной стороны, обстоятельства благопри-
ятствовали возвращению. В конце 2018 года, 
после 18 лет пребывания во главе партии и 
на 14-м году канцлерства, Меркель объяви-
ла, что устала и уходит. Но прощание с фрау 
канцлериной получилось долгим.

Для начала в декабре 2018-го она поки-
нула капитанский мостик в ХДС. Но и отсюда 
вся не ушла: оставила вместо себя верную 
соратницу и продолжательницу своего кур-
са — Аннегрет Крамп-Карренбауэр. Ну, как 
оставила: разумеется, был съезд, и были 
выборы. 

Мерц тоже выставил свою кандидатуру 
на пост председателя партии. Даже прошел 
во второй тур. Но авторитета Меркель тогда 
вполне хватило для того, что победу одержала 
ее фаворитка.

Поруководила, правда, фаворитка 
недолго: уже в феврале 2020 года Крамп-
Карренбауэр объявила о своем уходе в от-
ставку. После этого собрался новый съезд 
и прошли новые выборы. На которых Мерца 
вновь прокатили. Товарищи по партии пред-
почли не искать от добра добра и выбрали 
председателем ХДС Армина Лашета, образ 
мыслей и действий которого не сильно от-
личался от меркелевского.

Звездный час для Мерца настал после 
того, когда ХДС потерпел поражение на по-
следних парламентских выборах, прошедших 
в сентябре 2021 года. И не просто пораже-
ние, а провал, разгром. Воистину небывалый: 
худшего результата партия не показывала на 
федеральном уровне за все время своего 
существования.

После этого даже до самых стойких и 
упрямых поклонников «мамочки» стало до-
ходить, что в «королевстве» ХДС неладно и 
что выйти из кризиса невозможно без се-
рьезного обновления партии. В декабре 2021 
года было решено провести выборы нового 
лидера. И не на съезде, а путем опроса всех 
членов Союза. Мерц вновь выдвинул свою 
кандидатуру, и на этот раз ставка сыграла: он 
выиграл — триумфально, в первом же туре, 
получив 62,1 процента голосов.

Как минимум одного у этого политика не 

отнять — поразительного, феноменального, 
железного упорства. Но ради чего было так 
долго мучиться? Неужели ради любви к вла-
сти? Чужая душа потемки, но, наверное, без 
этого тоже не обошлось: плох тот политик, 
который не мечтает стать политиком №1. 

Однако, как считают знающие люди, 
дело тут скорее в нелюбви. Обозреватель 
Bild называет возвращение Фридриха Мерца 
в большую политику «поздней местью Ангеле 
Меркель». И это, пожалуй, не только остро-
умно, но и точно.

Антимеркель

Правда, необходимо сделать поправку 
на то, что корни этой вендетты не в личной 
неприязни. Во всяком случае, не только в 
ней. Конфликт между политиками принципи-
альный, идейный. Мерц считал, что партию и 
страну нужно было вести совершенно иным 
путем. За что, собственно, попал в опалу.

Главной «фишкой» Меркель было отсут-
ствие какого-либо почтения к партийным дог-
матам. Стремясь расширить электоральную 
базу Христианско-демократического союза, 
она освободила его от всего, что отличало 
партию консерваторов от системных кон-
курентов, по факту — резко сдвинула ХДС 
влево. 

Но у этого ноу-хау оказался серьезный 
побочный эффект: партия потеряла свое лицо, 
свою идентичность. Идеологию заменила фи-
гура Меркель, «мамочки» для всех. И в конце 
концов выяснилось, что это плохая замена. 
Рейтинги ХДС начали падать еще до того, как 
она ушла с поста ее председателя, а затем и 
вовсе рухнули.

В идеологическом смысле Мерц — пол-
ный антипод «мамочки». Антимеркель. Так 
его, кстати, довольно часто и называют. 
Убежденный рыночник, он называл то, что 
Меркель сделала с партий за 18 лет, «социал-
демократизацией ХДС». И с этой точки зрения 
то, что делает он сам, встав у руля, действи-
тельно можно назвать местью.

Как известно, это то блюдо, которое 
следует подавать холодным. На долгие годы 
Мерц был лишен возможности влиять на курс 
партии, но сейчас дело идет споро: ХДС вы-
брасывает за борт остатки меркелевского 
идейно-политического наследия и возвраща-
ется на прежние, либерально-консервативные 
рельсы. Яркий показатель — обновленная 
программа партии: что ни пункт — то ревизия 
политики Меркель. 

Взять, например, такие животрепещущие 
темы, как интеграция мигрантов и националь-
ная идентичность. В 2015 году Меркель на-
звала ислам «частью Германии», поскольку «у 
нас здесь миллионы мусульман». И порицала 
тех, кто был с этим не согласен. Новая базовая 
программа партии гласит: «Ислам, который не 
разделяет наши ценности и отвергает наше 
либеральное общество, не приемлем для 
Германии». 

Что же касается самого притока в страну 
иноземцев, то новый лозунг ХДС: «Мы хотим 
вернуть контроль над миграцией». «Для Мер-
кель это предложение — пощечина, — коммен-
тирует бурную идеологическую перестройку 
партии швейцарская газета Neue Zürcher 
Zeitung. — Ведь партия перенимает критику 
людей, которые с 2015 года жалуются на по-
терю контроля над миграционной политикой 
— и многие немецкие политики и журналисты 
годами клеймят их как ксенофобов».

Напомним, что 4 сентября 2015 года 
Меркель распорядилась открыть ворота по-
граничных КПП перед потоком беженцев с 
Ближнего Востока. В том году в страну при-
были 1 миллион 100 тысяч мигрантов — ре-
кордный показатель за все время существо-
вания объединенной Германии. Как минимум 
столько же добавились к ним в последующие 
годы. «Мы справимся с этим», — уверенно 
заявила тогда глава правительства. Но явно 
переоценила возможности страны.

Другой пример — отношение к «мирному 

атому». В 2011 году правительство Меркель 
приняло решение полностью отказаться от 
атомной энергетики: последние три работаю-
щие немецкие АЭС были закрыты в минувшем 
году. Свою позицию по этому вопросу Мер-
кель с тех пор не поменяла. Добиться энер-
гетического перехода, отказавшись от угля и 
атомной энергии, представляет собой «очень 
амбициозную и сложную задачу», уверенно 
заявила она перед уходом с канцлерского 
поста. Но «если мы сделаем все правильно», 
то «это окупится».

Позиция ее партии, однако, теперь со-
вершено иная: согласно новой программе 
ХДС Германия не может обойтись без атомной 
энергии. Речь идет как о расконсервации 
остановленных АЭС, так и о строительстве — 
в перспективе — новых, четвертого и пятого 
поколения.

Еще одна «точка перелома» — военная 
служба по призыву, приостановленная пра-
вительством в 2011 году. Для Меркель и ее по-
клонников это было — и остается — поводом 
для гордости, одним из главных достижений 
ее эпохи. Но в партии считают по-другому: 
ХДС хочет вернуть обязательную военную 
службу, установив ее продолжительность в 
один год. И так далее, и тому подобное.

Словом, «мамочка» решительно сбро-
шена с устремленного вперед, к выборам 
2025 года, паровоза ХДС. И судя по сильно 
поздоровевшим рейтингам партии, народу 
это нравится. Народ, похоже, совсем не про-
тив того, что «мститель» Мерц оказался не 
только у руля партии, но и у государственного 
кормила.

Пан или пропал

Понятно, за год настроения у электората 
могут поменяться. Есть у «партии власти» 
№1 один неиспользованный пока ею козырь. 
Рейтинг популярности немецких политиков 
возглавляет сегодня отнюдь не Мерц. Главный 
политический кумир для немцев сегодня — 
министр обороны страны Борис Писториус, 
представитель СДПГ. 

Как показывают соцопросы, если бы 
немцы выбирали федерального канцлера 
напрямую, то Мерц бы проиграл сверхпо-
пулярному главе военного ведомства. Это, 
понятно, чисто гипотетический сценарий: 
для немецких социологов подобные вопросы 
— просто еще один способ выявить уровень 
поддержки тех или иных политиков.

Тем не менее из этого следует, что если 
социал-демократы выдвинут кандидатом в 
канцлеры не нынешнего главу правительства, 
Олафа Шольца, а Писториуса, то для партии, 
возможно, еще не все потеряно.

С действующим канцлером, пожалуй, уже 
все ясно. Собственно, еще когда Шольц засту-
пил на канцлерский пост, были сомнения, что 
человек, до степени смешения напоминающий 
счетовода пана Вотрубу из бессмертного «Ка-
бачка «13 стульев» (кто помнит — тот поймет), 
способен завоевать сердца немцев. И тут как 
раз внешность ничуть не обманула.

«И у нас есть колеблющийся, тянущий 
резину канцлер, который ведет себя так, буд-
то ничего не происходит». Характеристику, 
выданную Шольцу замглавы фракции блока 
ХДС/ХСС в бундестаге Йенсом Шпаном, с 
формальной точки зрения нельзя считать 
объективной: что еще может сказать оппонент 
власти про власть, как не гадость?

Но эту оценку сегодня разделяет не только 
оппозиция: трудно найти сегодня в Германии 
более нелюбимого политика, чем Шольц. Раз-
говоры о том, что Федеративной Республике 
нужен совсем другой канцлер, идут сегодня и 
в партиях — партнерах социал-демократов, и 
даже в самой СДПГ. Некоторые в лагере вла-
сти согласны с оппонентами-консерваторами 
и в том, что не стоит дожидаться выборов: 
семь, мол, бед — один ответ.

Пока, впрочем, такой сценарий трудно 
отнести к рабочим: в досрочных выборах не 
заинтересована сегодня ни одна из партий, 
входящих в правящую коалицию. Но вот ве-
роятность того, что кандидатом №1 от СДПГ 
будет Писториус, увеличивается буквально 
с каждым днем. 

Раздаются уже открытые предложения на 
этот счет со стороны авторитетных партийцев. 
«Если кто-то вроде Бориса Писториуса имеет 
такую репутацию, СДПГ должна подумать о 
том, не является ли он лучшим кандидатом на 
пост канцлера», — заявил, к примеру, на днях 
обер-бургомистр Мюнхена Дитер Райтер.

Вариантов для социал-демократов, в 
сущности, немного. Как говорится, пан или 
пропал. Главное — чтобы это не был «пан 
Вотруба». Что же касается того, кто из по-
тенциальных канцлеров предпочтительнее 
для России, за кого болеть нам, то ответ очень 
прост: не за кого. 

Отношение к Москве у всех вершин этого 
политического треугольника примерно одина-
ковое — негативное: Herr Merz придержива-
ется практически такой же позиции, что и Herr 
Scholz и Herr Pistorius. Отличия лишь в деталях. 
Короче говоря, герр редьки не слаще.

Кирилл ИВАНОВ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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Министр обороны 
ФРГ Борис Писториус 
(слева) на борту 
фрегата ВМС Германии 
«Гессен», февраль 
2024 года.

Семей ный  вылет. Фридрих Мерц 
за штурвалом своего самолета, 
рядом — жена Шарлотта.
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Ангела Меркель на съезде 
Европей ской  народной  партии, 
2012 год.
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В полном разгаре экспертное обсуж-
дение нового законопроекта, направ-
ленного против буллинга и травли 
в школе. Уже сейчас, на этапе слу-
шаний, проект закона обнаруживает 
много подводных камней. Один из 
авторов проекта, председатель дум-
ского Комитета по молодежной по-
литике Артем Метелев рассказывал о 
том, что возможное наказание за бул-
линг содержит крупные штрафы для 
родителей и принудительные волон-
терские работы для организаторов 
или участников травли. Отслеживать 
и наказывать буллинг предлагается 
не только в школе, но и в соцсетях, 
блокируя вредоносный контент. Мно-
гие пункты законопроекта вызывают 
сомнения юристов и представителей 
общественных организаций.

Главное — закон о буллинге предпола-
гает изменение сотен норм и подзаконных 
актов, состыковку с федеральным законо-
дательством, дабы просто внести понятия 
«буллинг» и «травля» в кодекс. Поэтому про-
валилось уже несколько попыток внести по-
добный законопроект, а они предпринима-
лись с 2015 года. 

Первый и совершенно справедливый 
вопрос: кто будет определять, травля или 
нет происходит в школе? Очевидно, что спе-
циалист по антибуллингу должен обладать 
таким набором компетенций, как знание 

подростковой психологии, юридическая 
грамотность, высокая объективность. Как 
выявлять виновных? Таким вопросом задает-
ся, к примеру, доцент департамента междуна-
родного и публичного права Финуниверситета 
при Правительстве РФ Игорь Семеновский. 
Или не использовать новые возможности 
для сведения счетов — добавим уже от себя. 
Как при такой постановке вопроса избежать 
ситуации, когда государство «слишком втор-
гается в семью»?

В общем, «а судьи кто?» — концептуаль-
ный, но не единственный вопрос к новому 
законопроекту. Цепочка «преступления и 
наказания», представленная в проекте, — 
выявление травли в школе и передача ма-
териалов по виновным в ПДН (полиция по 
делам несовершеннолетних) в специальную 
комиссию по травле. И здесь тоже все выгля-
дит расплывчато, поскольку «травля» сегодня 
весьма размытое понятие.

К примеру, извечные школьные расколы-
приколы — это буллинг или нет? И как новый 
закон предлагает отличить просто глупую 
шутку от некорректного поведения или уже 
настоящего преследования и травли? В 
этом смогли бы разобраться социальные 
или юридические психологи. Но пока, как 
известно, в системе среднего образования 
психологов и соцработников мало. Что каса-
ется МВД, там бытует мнение, что и моббинг 
(преследование группой лиц), и буллинг пре-
красно квалифицируются такими статьями 

Административного кодекса, как «Хулиган-
ство», «Побои», «Клевета» и др.

Отдельная часть проектируемого закона 
— кибербуллинг, обзывательства и пресле-
дования в Сети, с которыми тоже решили 
бороться. Идея здравая, но как на практи-
ке соцсети должны блокировать контент и 
страницы буллеров, решительно непонятно. 
Например, подростки сейчас массово сидят в 
одной соцсети, в которой все принципиально 
анонимно. И чтобы там заблокировать или 
выявить кого-то, нужны сторонние усилия 
специалистов уровня Роскомнадзора.

Но больше всего вопросов вызывает так 
называемый курс исправления буллеров. Если 
про штрафы для родителей и воспитатель-
ную работу с семьями агрессоров еще что-то 
понятно, то новое понятие «привлечение к 
волонтерству» выглядит странно. Хотя бы по-
тому что «волонтер» означает «доброволец», 
это деятельность, которую человек ведет по 
велению души, никак не в счет наказания. 

— Ощущение, что этим принудительным 
волонтерством или социальными работами 
авторы проекта закона заменили обществен-
ные работы, — говорит юрист Станислав 
Попов. — Просто потому, что к ним нельзя 
привлекать несовершеннолетних младше 14 
лет. Да, выглядит странновато, это неадек-
ватные понятия. Да и вообще, при внесении 
большого законопроекта, внедрении новых 
понятий в юридическую практику как никогда 
нужна конкретизация. Те же волонтерские 

инициативы очень разные: от помощи без-
домным (к которой детей привлекать нельзя) 
до экоинициатив, например, уборки тер-
риторий. От изготовления кормушек для 
птиц до поисковых работ на пересеченной 
местности. Даже на этом примере видно, как 
важно четко прописать, какие именно виды 
деятельности могут стать наказанием за 
буллинг, чтобы не было никаких толкований. 
И состыковать эти нормы с другими закона-
ми, касающимися школ и детей, статьями 
Гражданского кодекса.

Едва ли не единственное, о чем четко 
заявили разработчики нового проекта закона 
о буллинге: он будет касаться только детей. 
Отдельный законопроект о травле учителей 
тоже есть и на днях был внесен в Госдуму. 
Главное в нем — существенное увеличение 
штрафов для возможных обидчиков педагогов 
и их родителей. Для обычных граждан преду-
смотрен штраф в 20 тысяч, для должностных 
— от 50 до 100 тысяч, до полумиллиона, если 
учителя оскорбит юрлицо. За кибертравлю 
свои «расценки», и они даже выше, чем за 
реальную травлю.

Казалось бы, начинание правильное, но 
коллеги-думцы раскритиковали проект, на-
звав даже популистским ражем. Все потому 
же: закон, призванный стать механизмом 
предупреждения для нападок на честь и до-
стоинство учителей, лишен юридических 
обоснований.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

БУЛЛИНГ В ЗАКОНЕ
В законопроекте о травле нашли подводные камни

ГЕРР РЕДЬКИ 
НЕ СЛАЩЕКто станет 

следующим 
канцлером 
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FR
EE

PI
K.

CO
M



c 1-й стр.
Итак, все началось с двух статей 
в журнале Cell, в которых гово-
рилось об открытии класса ми-
кромолекул рибонуклеиновой 

кислоты у круглого червя C. Elegans. Позже 
выяснилось, что они играют решающую роль 
в регуляции генов не только у червей, но и у 
всех других организмов, включая нас с 
вами.

— Илья Владимирович, прежде чем 
перейти к открытию микроРНК и их зна-
чению, расскажите сначала о различиях 
более крупных молекул — ДНК и РНК.

— В ходе эволюции у живых организмов 
первыми появились РНК — маленькие одно-
цепочные молекулы, которые могли регули-
ровать различные процессы в организме: 
что-то ускоряли, что-то замедляли. Но они не 
могли стать основой наследственности, не 
могли кодировать ту информацию, которую 
можно передавать из поколения в поколение. 
Поэтому, наверное, в дополнение к РНК появи-
лись двухцепочные молекулы ДНК. Наличие 
двух цепочек в них очень важно: если в одной 
появляются какие-то мутации, то организм, 
ориентируясь на вторую, автоматически ре-
монтирует свой геном.

— РНК, получается, не такая 
стабильная? 

— Да, она быстро разрушается. Но она 
играет очень важную роль в генетическом 
ансамбле. Если в ДНК записана абсолютно 

вся информация: и про регуляцию генов, и их 
«портреты», что когда должно включиться, и вся 
наша история жизни от клетки одной зиготы 
до формирования полноценного человека, 
— то за регуляцию этих процессов отвечают 
другие системы. Например, матричная РНК 
создает те белки, из которых мы состоим. Есть 
еще транспортная РНК, рибосомальная РНК, 
у которых свои важные функции.

— То есть ДНК — это такой свод правил, 
а РНК их исполнитель?

— Я бы дополнил: РНК — это и исполни-
тель, и регулятор, который, как полицейский, 
говорит, что и как надо делать. ДНК же про-
сто существует как данность и передается 
по наследству. 

— Итак, теперь перейдем к микроРНК, 
о которых до 1993 года никто не знал. Для 
чего они предназначены?

— Оказалось, что активность генов 
определяется не только транскрипционны-
ми факторами (белками, которые включают 
или выключают гены), но и маленькими не-
кодирующими РНК. Это часть «большого» 

РНК. Такие молекулы как раз отвечают за то, 
как должна регулироваться работа генов, и 
определяют, сколько молекул белка сможет 
произвести клетка. Более того, такие малые 
молекулы РНК могут служить своеобразными 
«отпечатками пальцев» физиологического со-
стояния организма, по их присутствию можно 
предсказывать развитие болезни и определять 
стратегию индивидуального лечения конкрет-
ного пациента.

— То есть они проявляются с развити-
ем какого-то заболевания?

— В норме они есть у всех. Но если у че-
ловека есть предрасположенность к какой-то 
патологии, у него может увеличиваться коли-
чество определенных микроРНК.

— Сколько разновидностей микроРНК 
существует?

— Их миллионы. Классификации как тако-
вой нет, маркируют их, как правило, цифрами 
или буквами.

— И по конкретному типу микроРНК 
можно определить, какому органу грозит 
заболевание?

— Эти работы только появляются. К при-
меру, мы начинаем работать над микроРНК, 
которые могут указывать на наличие пато-
логии костной системы человека. Если уви-
дим маленькие молекулы, то можем сказать, 
какие именно лекарства будут эффектив-
ней для конкретного пациента. Это будет 

настоящая пациентоориентированная стра-
тегия лечения. 

— Давайте подытожим, чем же ми-
кроРНК отличается от РНК?

— Во-первых, размером: микроРНК состо-
ит из 20–25 нуклеотидов, а, к примеру, матрич-
ная РНК — из 1000. Во-вторых, функционально: 

матричная РНК создает белки, а микроРНК в 
связке с ней регулирует этот процесс (или оста-
навливает его, если видит, что синтез белка идет 
неправильно). Тогда их получается больше.

— А как же определяют заболевание 
по ДНК?

— До 1993 года генетики пытались 
определить заболевание именно по после-
довательности нуклеотидов в том или ином 
гене. К примеру, у всех есть ген А. У всех он 
разный, отличается нуклеотидной последова-
тельностью. Встречаются мутации, которые в 
определенном проценте случаев могут при-
водить, к примеру, к ожирению. Но точность 
этой диагностики хромает, потому что для 
возникновения ожирения мутации в отдельно 
взятом гене мало — надо, чтобы были мутации 
и в других генах, а найти их все очень слож-
ная задача. МикроРНК могли бы быстрее и 
надежнее указать на наличие патологии или 
ее будущее развитие. Это уже говорило бы о 
реальных процессах, которые происходят, и 
помогло бы выбрать стратегию лечения.

— Насколько далека наука о микроРНК 
от клинической практики?

— Несмотря на то что их открыли больше 
30 лет назад, исследования до сих пор изуча-
ются на уровне фундаментальной науки. Я 
думаю, лет пять еще надо, чтобы в клиниках 
появились диагностические тесты на основе 
микроРНК.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Суть шоплифтинга — тайно по-
хитить какой-либо товар из су-
пермаркета. Шоплифтеров, 
следуя молодежному сленгу, 

условно можно разделить на три группы. «Про-
водником» в тайном мире магазинных воров 
для «МК» стал заслуженный юрист России, 
полковник милиции в отставке Иван 
Соловьев. 

Первая группа — это те, кто занимается 
воровством от случая к случаю и для соб-
ственного потребления. И таких, между про-
чим, немало. Если они видят, что где-то что-то 
плохо лежит, то берут для своих целей. 

Вторая группа — самая многочисленная, 
это те, кто зарабатывает кражами на жизнь. 
Украденный товар они продают за полцены. 
Такие, как правило, охотятся за одеждой, 
техникой, гаджетами, то есть вещами подо-
роже. Это уже профессионалы. 

Однако в этой группе есть «подвид», для 
которых кражи не только вид заработка, но 
и, даже, пожалуй, в первую очередь, — экс-
тремальное хобби и способ самоутвердиться 
в глазах компании сверстников. То есть со-
вмещают «приятное с полезным»: незаконный 
заработок со своеобразным удовольстви-
ем, получением адреналина. Эти товарищи 
объединяются в сообщества в соцсетях и с 
гордостью рассказывают о своих удачных 
«шоп-походах», выкладывают фото «улова», 
делятся секретами «ремесла» и даже ведут 
блоги.

Ну и третья группа крадущих товар — 
имеющие психические заболевания. Не-
безызвестная «клептомания», к примеру, 
выражается в болезненном влечении к со-
вершению краж. Оно может обнаруживаться 
и у богатых людей. Но это уже совсем другая 
история. Также психологи приводят случаи, 
когда совершенно здоровый, обеспеченный, 
порядочный в целом человек может украсть 
разово какую-то вещь в магазине, если у 
него депрессия, если он злится на весь мир 
и хочет (неизвестно кому) отомстить. Таким 
образом, он переключается, разряжается и 
так далее. 

«Я вор крутой, я круче всех 
мужчин!» 

В соцсетях есть целые сообщества и 
группы шоплифтеров. «Данный канал вам 
расскажет, как воровать в магазинах!» — за-
зывают админы. Впрочем, тут же предупре-
ждают: «Внимание, воровать в магазинах 
плохо! Если вас поймают на краже, не нужно 
винить во всем автора канала!»

Члены и гости таких групп не прочь по-
делиться профсекретами с «новичками», и 
главные из них, конечно же, — как не попасть 
в зоны видимости магазинных камер (на их 
жаргоне «слепы») и на выходе охранникам. 
Шоплифтеры называют эти рекомендации, 
опять же на английский манер, «гайдом», в 
переводе на русский — «руководство».  

Вот один из воришек делится своим опы-
том насчет «Лего». «Цены за эти конструкторы 
просто огромные, — говорит он. — И многие с 
удовольствием купят у вас новый конструктор 
за 60% от ценника». Дальше он рассказыва-
ет, где в таких магазинах находятся «слепы» 
и так далее. Перечисляются наименования 
конструкторов, которые «идут лучше всего», 
— их цены составляют порядка 8000–10 000 
рублей. 

Отдельные «профи» предлагают заказчи-
ку предоставить список желаемых товаров. 
«Как происходит заказ: заказчик дает список 
товара, мы скидываем ему фото ценников, 
— описывает «рабочий процесс» один из во-
ров. — Заказчик вносит 60% в гаранта. Товар 
передаем через курьера». Некий шоплифтер 
из Краснодара в открытую дает объявле-
ние в чате «своих»: «Берусь за заказы 50% от 
ценника: еда, алкоголь, вещи, парфюмерия, 
электроника».

Отдельное направление — шоплифтеры 
делятся, как выносят на себе или в рюкзаках 
дорогую брендовую одежду из торговых за-
лов, для этого у них существуют свои хитро-
сти. Кто-то даже описывал, как ему якобы 

удавалось избавиться от защитных датчиков 
(магнитных клипс) на вещах. 

«Бывалые» дают советы «новобранцам», 
что делать, если попадешься. «Теперь про 
принималово (если ловят. — Авт.). Если вас 
приняли, и у вас там на сумму больше 10 000 
руб. — скорее всего, вызовут полицию. В 
общем, носите с собой деньги на откуп для 
переговоров с продавцами, у которых зар-
плата в 30 000 руб…».

Некоторые из преступников не только во-
руют из магазинов, но и промышляют другими 
незаконными способами, это видно из откро-
вений одного из них: «Сейчас я по другой теме 
двигаюсь. А насчет этой темы — конечно, хожу 
по продуктовым, беру что-то себе, что хочу, 
но не в плане одежды. Редко по-настоящему 
крупное беру. В среднем рублей на 500. Ибо 
я на контроле сейчас у ментов». 

Шоплифтинг, кстати, довольно часто 
практикуют и наркоманы: они тоже изворот-
ливы, когда их «припрет», и обладают необ-
ходимыми навыкам воровства в магазинах, 
чтобы потом сбывать украденное и покупать 
себе на эти деньги дозу. 

Кстати, удивляться тому, что члены воров-
ских «онлайн-сходок» так открыто обсуждают 
свои похождения, не стоит. Как объяснил Иван 
Соловьев, во-первых, админы таких телеграм-
каналов анонимны, они регистрируют их по 
«левым» сим-картам. Во-вторых, правоохра-
нительные органы не будут заниматься вы-
числением участников таких сообществ, даже 
если они и открыто описывают в чатах свои 

«приключения». Теоретически автора того 
или иного комментария вычислить можно, но 
оснований для его задержания или возбужде-
ния уголовного дела все равно не будет.  

«Если обрисовать портрет среднестати-
стического магазинного воришки, то возраст 
его где-то от 14 до 27 лет, — продолжает экс-
перт. — Вообще то, что сейчас воры внаглую 
выкладывают фото своих «трофеев» в «про-
фильных» телеграм-каналах, — их главная 
отличительная черта от прежних классических 
воров, которые приходили воровать с целью 
наживы, а не для того, чтобы продвигать какую-
то свою идеологию и самоутверждаться. 

А сейчас подростки соревнуются, кто 
больше вынесет товара, кто более крутые 
вещи сможет похитить, кто это сделает бо-
лее искусно, незаметно, чтобы не попасться 
охранникам… И для них это занятие посте-
пенно превращается в такое экстремальное 
криминальное хобби.

Мы понимаем, что молодежь этим зани-
мается, потому что ей это приносит какие-то 
совершенно новые эмоции. Они и сами об 
этом говорят в своих группах — что это «кру-
то, драйв, адреналин». «Мы обманываем, и 
это доставляет нам удовольствие; с хозяев 
магазинов не убудет, а мы такие ловкие, что 
умеем обмануть их, умеем обойти систему 
безопасности магазина, быть невидимыми 
для вот этих тупоголовых охранников», ну и 
так далее. Вот чем они сегодня, к сожалению, 
гордятся». 

Осторожно, кассы 
самообслуживания! 

Магазинные кражи существуют испокон 
веков, но расцвели они пышным цветом тогда, 
когда появились кассы самообслуживания. 
«Надувать» торговые организации нечистые 
на руку граждане могут, не только вынося 
незаметно вещи или продукты, но и разными 
другими способами. 

— Уже достаточно давно у нас появились 
кассы самообслуживания в супермаркетах, 
гипермаркетах, — продолжает Иван Соло-
вьев. — И такие люди подходят к кассе, что-
то пробивают из своего набора товаров и 
оплачивают часть, а бывает, что и ничего не 
оплачивают, а только имитируют. Пользуясь 
суматохой, если у таких касс много покупа-
телей, все забирают и выходят. 

«Однажды мы с детьми закупались про-
дуктами в гипермаркете, и когда я стал про-
бивать свой товар, то не заметил, что до этого 

у меня на аппарате уже «висело» на 1800 рублей 
каких-то сыров, йогуртов и так далее, — поде-
лился с нами своей историей москвич Анатолий 
Евгеньевич. — Предыдущий покупатель все 
эти продукты «пропикал» добросовестно, а 
потом сделал вид, что приложил карту. И вы-
шел. А пробитые им продукты так и остались 
«висеть» на кассе, и когда я пробил свои, то в 
моем чеке оказались и его товары…

Надо сказать, что я подвоха сначала не 
заметил и всю сумму оплатил, а потом уже 
в чек посмотрел и удивился: откуда такие 
цифры? В результате обратился к службе 
безопасности магазина, они посмотрели за-
писи с камер видеонаблюдения и увидели, 
как все было. В итоге мне вернули эти 1800 
рублей, но это была долгая история. Я спросил 
сотрудников магазина, часто ли такое бывает, 
и они ответили: да сплошь и рядом, особенно 
на кассах самообслуживания». 

«В большом супермаркете таких касс 
самообслуживания по 15–20 штук, — ком-
ментирует юрист. — Ставят их как раз для 
того, чтобы автоматизировать процесс и по-
степенно уходить от людского ресурса. Но к 
каждой кассе не приставишь контролера. Да, 
камеры есть. Но выходит, что тем, кто этим 
промышляет, удается их обманывать. Понят-
но, что кто-то попадается, но, как известно, 
супермаркеты закладывают чуть ли не 10% на 
кражи. А потом еще, что греха таить, бывает, 
что и охранники вступают в долю с ворами».  

Поэтому, если вы покупаете что-то на 
кассах самообслуживания, нужно убедиться, 
что до вас там никто не пробивал товар. Хотя 
иногда в супермаркетах на выходе сотрудники 
магазина выборочно проверяют чеки, сравни-
вая их с тем, что в сумке у покупателя.

Еще один метод воровства у магазинов 
— махинации с весами. Это когда покупатели 
при взвешивании весового продукта (фрукты, 
овощи, конфеты) нажимают на аппарате весов 
кнопку более дешевого вида либо завеши-
вают, например, часть конфет — 80 г, берут 
наклейку с ценой за них, а потом добавляют 
в свой мешочек еще 200 г конфет. Но так как 
«живые» кассиры на кассах всегда проверяют 
вес, то дело это рискованное — подфартит или 
не подфартит «несуну», неизвестно. 

Кстати, какие-то гипермаркеты не по-
зволяют взвешивать креветки и другой не-
дешевый весовой товар самим покупателям 
в торговом зале — это можно сделать только 
на традиционных кассах. 

«Воровать будет все 
сложнее и сложнее» 

Не всегда шоплифтеру будет везти, и поч-
ти каждого из них, несмотря на все их ухищ-
рения, в конце концов поймают. Благодаря и в 
том числе, например, системам распознавания 
шоплифтеров. И тут уж тоже как кому повезет, 
сможет пойманный воришка выкрутиться или 
нет. Как пишут открытые источники, за 2022 год 
было зафиксировано более 300 000 случаев 
воровства на сумму свыше 400 млн рублей.

Что же грозит им в случае поимки? Если 
стоимость похищенного не превышает 2500 
рублей, то их деяния подпадают под статью 
7.27 КоАП РФ («административка») — мел-
кое хищение. За него наказывают штрафом 
(до пяти размеров стоимости украденного, 
но не менее 1000 руб.), арестом на 15 суток 
либо общественно-полезными работами до 
50 часов. 

Все, что выше 2500 руб., относится к 158-й 
статье УК РФ. Наказание там уже гораздо 
строже. Это или штраф до 80 000 рублей, 
или обязательные работы до 360 часов, либо 
лишение свободы на срок до двух лет. Но 
это если воришка один. А если их двое, то 
это означает, что они действуют по пред-
варительному сговору, и тогда наказание 
ужесточается еще больше. 

«Поэтому, кстати, многие молодые люди, 
которые воруют, стараются это делать до воз-
раста привлечения к уголовной ответствен-
ности за кражу, — говорит юрист. — А кого-то 
не пугает даже уголовная ответственность, 
поскольку, еще раз подчеркну, для них это 
адреналин, кураж, бравада, что приравни-
вает их к зацеперам и другим экстремалам-
беспредельщикам, нарушающим закон, то 
есть всех этих подростков объединяет цель 
продвинуть себя в молодежной среде. К со-
жалению, это такой криминальный, абсолютно 
мерзкий вид «самоутверждения». 

Да, какие-то шоплифтеры попадаются, 
какие-то из них вырастают и перестают этим 
заниматься, и их место занимают новые, но 
воры были и будут всегда. «Эра милосердия», 
о которой говорили братья Вайнеры, пока еще 
не наступила. Поэтому всегда будут те, кто 
хочет украсть, и будут те, кто будет пытаться 
свой товар уберечь от них. Этот процесс пока 
можно признать нескончаемым. Но в итоге 
развитие технологий, развитие информати-
зации будет приводить к тому, что воровать 
будет все сложнее и сложнее. При этом по-
нятно, что крупные магазины гонятся в первую 
очередь за оборотом, за количеством покупа-
телей, и там, в толпе покупателей, у воришек 
всегда есть шанс найти свою нишу».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Шестнадцатилетняя Дарья (имя изме-
нено) — воровка. И она, кажется, сама не 
понимает, насколько это ужасно. Девушка 
с волнением поделилась с нами своей 
историей весомого «улова» в одном из 
магазинов на юге столицы.

— Денег всегда было мало, а желание об-
новить гардероб росло с каждой неделей, да 
и сверстники надо мной в школе издевались, 
говорили, что я «чучундра». Летом, два года 
назад, в один из дней я задумалась и решила: 
почему бы не попробовать начать воровать 
одежду, а не продукты из супермаркетов, как 
это делали знакомые ребята?

Первый ее «улов» состоял из нескольких 
стильных вещей, общая стоимость которых 
перевалила за 7000 рублей. Дарья выбрала 
яркие футболки и модные джинсы.

— Я забрала в примерочную кучу вещей и, 
пока музыка гремела, начала запихивать свою 
добычу в рюкзак, — с ухмылкой рассказала 
молодая особа.

Датчики на выходе не сработали, кража 
состоялась.

На вопрос, почему Дарья продолжает за-
ниматься шоплифтингом, девушка ответила, 
что, своровав однажды и не получив за это 
наказание, она хочет «испытывать судьбу» и 
зарабатывать на бесплатных вещах, так как 
это дает столь необходимый кураж.

— Условия диктуют свои правила. Моя 
семья небогатая, брат маленький растет, мама 
не может позволить себе купить мне дорогие 
вещи. Я ей в этом помогаю — краду сама. 

Пока везет, потом муж меня баловать будет. 
На данный момент, по моим подсчетам, я 
сэкономила около 50 тысяч рублей.

— Неужели ты не понимаешь, что рано или 
поздно попадешься? И что воровство — это 
преступление?

— Зато в моей копилке уже есть весомая 
сумма, которую я могу потратить на маму 
или брата, — без стеснения заявила наша 
героиня.

В современном мире, где каждый шаг 
ребенка находится под пристальным вни-
манием родителей и взрослых, воровство в 
магазинах выглядит как социальный парадокс. 
Почему дети и подростки, окруженные все-
возможными благами, все равно решаются на 
этот рискованный шаг? По мнению психоло-
гов, ответ кроется не только в материальных 
мотивах, но и в глубинных психологических 
потребностях.

— Причиной такого поведения чаще всего 
может стать какая-то неудовлетворенность 
несовершеннолетнего в чем-то или невоз-
можность получить нечто законным путем, 
— поясняет врач-психиатр, психотерапевт, 
кандидат медицинских наук Алексей Здано-
вич. — Ребенок может с помощью воровства 
компенсировать нехватку любви, внимания, 
заботы. Состояние «психического голода» 
обостряется или начинается, когда в семье 
возникают какие-то перемены, например, 
финансовые трудности, развод родителей, по-
явление еще одного ребенка в семье. В такие 
моменты дети часто у взрослых людей уходят 
на второй план, так как родители пытаются 
решить свою проблему. Ребенок оказывается 
в какой-то степени заброшенным.

Не получив тепло и заботу от родителей, 
мальчик или девочка начинают искать, чем 
или кем это можно возместить. С помощью 
противоправных действий они привлекают к 
себе внимание сверстников, угощая их кра-
деной едой, продавая им за бесценок во-
рованные вещи.

— Таким образом несовершеннолетний 
хочет стать авторитетным, «своим» в компании, 

к нему появляется интерес, — рассказывает 
Алексей Зданович. — Если же кража закон-
чилась разборками с охранником и полицей-
скими, подросток получает внимание от этих 
персон. Невнимательность, недостаточный 
эмоциональный контакт с ребенком порож-
дают противозаконные умыслы. Родители не 
смогли создать моральный закон для ребенка. 
Мама и папа даже могут быть физически ря-
дом с сыном, но вместе с тем он будет чувство-
вать отсутствие их эмоционального контакта, 
так как они часто занимаются своими делами 
и проблемами.

Сами дети, оглядываясь назад, призна-
ются, что воровство приносило им чувство 
эйфории и власти. Многие из них описывают 
этот опыт как своеобразный азарт и «кайф». 
Группы, в которых подростки обмениваются 
опытом и советами, часто наполнены ви-
деороликами с записями краж, где участ-
ники демонстрируют свои методы «обхода» 
систем безопасности и обсуждают, как им 
удается незаметно вынести одежду, обувь 
или продукты.

Психотерапевт Алексей Зданович на-
поминает, что подростковый возраст харак-
теризуется сменой авторитетов: родители, 
родственники, учителя менее авторитетны, 
чем сверстники.

— Юным умам важно быть своим среди 
одногодков и показать свою лихость, — го-
ворит врач-психотерапевт. Публикуя видео 
с кражами в социальных сетях, подростки 
таким образом самоутверждаются. Ведь сре-
ди таких же хулиганов они будут считаться 
«крутыми». А это дает маленьким хулиганам 
и приятные эмоции, и то самое драгоценное 
внимание, которое им было так нужно.

Сотрудники торговых организаций ча-
сто сталкиваются с проблемой детского шо-
плифтинга и отмечают, что уличить ребенка-
воришку бывает крайне непросто.

— За последний месяц лета у нас кражи 
были 2–3 раза каждые две недели, — рас-
сказывает администратор сети продуктовых 

магазинов Анна. — Наши охранники ловят 
детей, но полицию мы вызываем крайне редко, 
так как сумма хищений не превышает даже 
1 тысячи рублей. Они воруют в основном 
чупа-чупсы, шоколадки, чипсы. Возраст не-
совершеннолетних варьируется от 8 до 15 лет. 
Ребята любят действовать группами. Недавно 
у нас произошел такой случай… 11-летняя 
девочка оплачивала шоколадку на кассе, от-
влекала кассира и прикрывала подружку, 
которая в этот момент в рюкзак складывала 
шоколадки и конфеты, расположенные на 
стойках около кассы. Охранник, сидевший 
в отдельной комнате и наблюдающий за мо-
нитором, на который выводятся записи ка-
мер видеонаблюдения, странные действия 
девочек заметил и попросил их при выходе 
показать сумки. Наворовали тогда юные леди 
на 450 рублей. Однако полицию мы не вызы-
вали, отвели девочек в кабинет к директору 
магазина, после серьезного разговора они 
все вернули.

Администратор также пояснила, что если 
сотрудники магазина «проморгали» кражу 
товара и упустили воришек (такое может 
быть, так как во многих магазинах сейчас 
катастрофическая нехватка персонала), то, 
если во время инвентаризации конкретный 
товар не находится, они штрафуют сотруд-
ников магазина.

— Частично убытки от действий шоплиф-
теров покрываются за счет ценообразования: 
некоторые расходы на возмещение потерь от 
краж включаются в цену товара. Стоит еще 
отметить, что зимой воровства в магазинах 
традиционно больше, поскольку за слоями 
зимней одежды легче спрятать продукты, — 
поведала Анна.

Эксперты сходятся во мнении, что для 
решения проблемы детского шоплифтинга 
требуется комплексный подход с участием 
различных структур: правоохранительных 
органов, психологической помощи семьям и 
профилактической работы в образовательных 
учреждениях.

Мария УСОВА.

МАГАЗИННЫХ ВОРИШЕК

КАК БОРОТЬСЯ 
С ШОПЛИФТИНГОМ 
У ПОДРОСТКОВ

ТАИНЫИ МИР
Современные воришки 

выкладывают свои «уловы» 
в соцсетях.

НОБЕЛЕВКА ЗА МОЛЕКУЛЯРНЫЕ 
«ОТПЕЧАТКИ ПАЛЬЦЕВ» ЗАБОЛЕВАНИЯ

МикроРНК (выделена красным) является частью РНК и 
отвечает именно за ее регуляторную функцию.  N
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Те, кто привык смотреть неторо-
пливое и к тому же черно-белое 
кино, — «Взрослых детей» знают, 
но далеко не всегда ценят: бес-

конфликтная же почти (то есть без политики) 
советская картина. Натурально — про зятя (с 
женой) и тещу (с мужем). А где эстетика, где 
эпатаж, где драма? С другой стороны — те, кто 
любит и с радостью смотрит романтические и 
семейные «житейские» фильмы такого рода, 
обычно любят «цвет». Мы же попробуем найти 
в этой довольно простой мелодраме кое-что 
сверх обыденной житейской мудрости. Впро-
чем, кто сказал, что эта самая мудрость плоха 
или устарела?..

Итак, две «нуклеарных» семьи, или одна 
большая — как посмотреть. «Отцы»: свеже-
испеченный пенсионер, а еще недавно со-
ветский руководитель на заводе, Анатолий 
Кузьмич Королев (Алексей Грибов) и его 
жена Татьяна Ивановна (Зоя 
Федорова). Их взрослая дочь, 
молодой архитектор Людмила 
(Лилиана Алешникова) приводит 
в дом мужа и коллегу Игоря Вино-
градова (Александр Демьяненко). 
Еще до всем известных фильмов 
про Шурика персонаж Демьяненко 
настолько узнаваем, что ну никак 
не получается не назвать его «гай-
даевским» именем — хоть иногда 
в порядке проговорки. 

Итак, Игорь, он же Шурик, — 
застенчивый и в роговых очках. 
Вообще-то он хочет «снимать угол» 
и ждать (вот-вот построим!) кварти-
ру в «Спутнике» — проще говоря, в 
будущем Зеленограде, проектиро-
ванием которого их мастерская и 
занимается. Но старшее поколение 
из лучших побуждений настаивает на 
том, чтобы жить вместе в просторной 
и новой двухкомнатной квартире. Си-
туация вечная, знакомая, наверное, 
всем молодым семьям. Как они в этой 
«двушке» уживаются — сюжет доволь-
но простой (правда, до сих пор авторы 
отзывов на киносайтах возмущаются: 
каковы молодые наглецы, ужас!). А вот 
детали, антураж, атмосфера — куда 
интереснее. 

Это же отдельная 
квартира!

Главный, хоть и не поименованный, 
персонаж картины — двухкомнатная от-
дельная квартира в довольно-таки доброт-
ном «постсталинском» доме. Высоченные 
(три метра, не меньше) потолки, балкон, 
паркет. Кошка на старинном, залатанном су-
ровой ниткой конторском кресле и десятки 
цветочных горшков, настоящий зимний сад, 
отапливаемый вынесенным на балкон кру-
глым калорифером. Новенькая гэдээровская 
люстра: все как в «Энциклопедии домашнего 
хозяйства», изданной миллионными тиражами 
в конце пятидесятых. 

Когда в маленькой комнате со встроенным 
шкафом меняется обстановка — въехали мо-
лодые, — взамен «просто» советской мебели 
конца 50-х появляется ультрамодная овальная, 
все меняется. Вместо обычных фабричных 
абажуров Люда и Игорь вешают самодельные, 
картонные: авангард! Родители теснятся — и 
гостиная становится заодно их спальней, а 
потом и детской. Но уклад сохраняется — с 
трапезой не на кухне, а в комнате, с сервизами 
и радиолой «Даугава» 1954 года (вот, кстати, 
и ориентир: когда Анатолий Кузьмич получал 
квартиру). 

«Отдельная квартира!» — многократно 
гордо заявляет Королев-старший. И действи-
тельно — хороший итог хорошей карьеры: 
после трех десятилетий жизни в комнатах по-
лучить квартиру с видом на высотку на Красных 
Воротах (видна в окно в одном из кадров). 
Есть чем гордиться (с нынешней доступностью 
жилья в Москве — только согласимся с этим: 
да, есть!).

Франция рядом

Пока в первых кадрах фильма родители 
ждут взрослую дочь поздно вечером домой 
(еще не зная, что она вышла замуж и придет не 
одна), молодая пара гуляет по Москве — и наш 
любимый город снят так, как будто это самый 
настоящий Париж. И Демьяненко с Алешни-
ковой — он в беретке и вязаном галстуке, она 
в юбке-колоколе и лодочках, оба в плащах 
— отличные «парижане». Камера показывает 
не то, что «Москва не хуже Парижа» — нет, 
доказывать даже нет нужны: просто Москва, 
Париж — никакой разницы, это два мировых 
и вечно молодых города. 

И Франция не отпускает и дальше. Не го-
воря уж о прорве велосипедов на городском 
пляже (чисто французская штука!), интересны 
картины, которые молодые вешают на стены в 
своей комнате, снимая старые родительские 
фотографии из 1930 года. Это в первую оче-
редь самодельная копия (архитекторы — всег-
да художники!) картины Пабло Пикассо «Сидя-
щая женщина с мандолиной» конца 1920-х гг. 
Тут, кстати, чуть ли не единственный в фильме 
прямо-таки острый намек: вполне возможно, 
что срисована картина была на знаменитой 
выставке Пикассо, которая проходила в Москве 
и Ленинграде в 1956 году. 

Выставку эту промоутировал знакомый 
с художником Илья Эренбург (автор, ко все-
му прочему, самого термина «оттепель»), но 

случилось так, что в том же самом 1956 году 
произошли известные «события» в Венгрии, 
и сочувствовавшая тамошним беспорядкам 
интеллигенция стран соцлагеря сделала Пи-
кассо символом сопротивления. И публичное 
обсуждение молодыми интеллектуалами этой 
самой выставки осенью 1956 года стало круп-
ным скандалом — некоторые участники диспута 
даже получили сроки. 

Итак, Франция как символ свободы твор-
чества — и одновременно удобный объект для 
сравнения с Москвой, в которой тоже хорошо, 
а будет еще лучше. Нью-Йорк — пожалуй, не 
то, а вот Париж — в самый раз. Молодые, дина-
мичные творцы нового не преклонились перед 
художественной Меккой, а товарищески ее 
обняли. С присущим французам эротизмом, 
кстати: женщина с мандолиной Пикассо изо-
бражена топлес, а вторая картина, висящая 
в их комнате, — прорись с известных и тоже 
открытых французами алжирских петроглифов, 
где самая заметная деталь героини «портрета» 
— та же самая, вторичная половая.

Но самое-то интересное — что свой «Па-
рижск» есть и у старшего поколения. Над дива-
ном в комнате «родителей» висит репродукция 
классической картины Константина Маковского 
«На бульваре» (Третьяковская галерея). Но 
мягкое освещение и черно-белая передача об-
легчает перенос: бытовую сцену с фабричными 
легко себе представить и в тогдашнем (1886) 
Париже. Мировой контекст работает и тут. 

Самая «старая» деталь обстановки, если 
не считать любимого (видимо, утащенного 
откуда-то из конторы) рабочего кресла начала 
ХХ века и часов «Павел Буре», — как ни стран-
но, холодильник. Это первенец советского 
«холодильникостроения» — агрегат завода 
«Газоаппарат», работавший без компрес-
сора, от газовой горелки (так называемый 
абсорбционный). Говорит это нам о том, что 
в быту Королевы-старшие — люди весьма 
прогрессивные.

«Мировые старики»

А еще — о том, что при всех патриархаль-
ных привычках дома (обед готовит хозяйка, чай 
наливает тоже она, брюки гладит и рубашки 
стирает — тоже она!) Анатолий Кузьмич нежно 
любит свою Татьяну Ивановну. Холодильник — в 
первую очередь, потому что это нужно хозяй-
ке! Сравним, кстати, с поведением молодого 
мужа Игоря: вместо «скучного» шкафа-«Хельги» 
приобретает «интересный» мотоцикл. А вме-
сто того чтобы сварить обед ребенку — убе-
гает в магазин за покрышками для этого же 
мотоцикла. И кто тут, спрашивается, больше 
патриархал? 

А чего стоит нежная сцена, когда пожилые 
супруги вместе рассматривают редкий цветок 
кактуса, который распустился у Татьяны Ива-
новны? О, этот кактус ждет трудная судьба: 
сначала тот самый цветок, не дождавшись 

регистрации достижения в 
журнале цветоводческого 
общества, срывают гости 
молодых, потом мальчиш-
ки, оставленные Игорем 
в квартире с грудным 
ребенком…

Цветоводство — это, 
кстати говоря, тоже своео-
бразный советский глоба-
лизм, хобби, традиционно 
вписанное в мировой кон-
текст и сохранившее почти 
«дореволюционную» (ну, 
или британскую — все 
цветоводческие общества 

восходят к викторианским 
временам) структуру. Так 
что, как и у молодых ар-
хитекторов, у пожилых 
инженеров-бухгалтеров 
тоже есть «всемирное» 
увлечение. 

— Я в молодости по 
ночам стоял в очередях, 
чтобы купить нам биле-
ты на галерку Москов-
ского художественного 
театра! — гордо броса-
ет Анатолий Кузьмич. И 
хотя этой репликой он 
вроде бы спорит с зя-
тем, который слушает, 

конечно, буги-вуги, а вкусы старших 
считает чепухой, — но оказывается, 
что с поправкой на эпоху они одина-
ково любят искусство.

Разница — и принципиальная на 
момент оттепели — только в том, что 
хорошее искусство поколения «отцов» 
не запрещалось, а в 50-е годы рас-
цвело: на книжных полках Королевых 
подписные издания, из которых можно 
различить полные собрания сочине-
ний Джека Лондона, Жюля Верна, словарь 
В.И.Даля. Но это разрешено, это сравнительно 
легко достать — и потому молодежи неинте-
ресно (то ли дело Пикассо, альбомов которо-
го в 1961 году в СССР еще не издавали и не 
продавали). 

«Эпоха эгоизма»

Игорь, Люда и их компания — молодые 
советские архитекторы, уверенные, что вот-вот 
построят тот самый коммунизм (когда у всех 
все есть, причем бесплатно) своими руками и 
на своих кульманах. Это не диссиденты, скорее 
— просто модные ребята: двубортные пиджа-
ки — для стариков, широкие галстуки тоже. 
Гавайские рубашки — вот писк моды. 

Кстати, тут можно сказать о небольшом 
киноляпе: на вечеринке, которую молодые 
устраивают по случаю свадьбы, не спросив-
шись, конечно, родителей, — играет советский 
и «социалистический» джаз и ранний easy-
listening. Но никак не рок-н-ролл и не буги-
вуги, которые в те времена должны были быть 
желанными для настоящих стиляг. Та музыка, 
которую ставят герои фильма, хоть и слишком 
современная для «отцов», но — издавалась, 
издавалась на пластинках будущего лейбла 
«Мелодия». Не слишком-то модная. 

— Вы же читали постановление прави-
тельства об улучшении сети общественного 
питания! — вещает тестю и теще «коммунар» 
и питомец общаги Игорь. Парируя замечание 
тещи о том, что молодая жена-то и не умеет 
готовить. «Старики» слушают и кивают: ох, де-
точки, сколько уже было таких постановлений, 
ну-ну. И уже потом мама, не надеясь на улуч-
шенное бытовое обслуживание в «Спутнике», 
все-таки учит дочку гладить мужу брюки.

Кстати, одна из главных загадок этой кар-
тины — почему же все-таки Люда ничего не 

умела делать по дому в свои двадцать с неболь-
шим? Мама — домовитая и хорошая хозяйка… 
То ли дочка сама не хотела учиться «бытовухе», 
предпочитая художественную школу, то ли 
мама прочила ее в семью высокого полета, 
где все будут делать домработницы.

Молодые любят кафе «Ландыш» на Киров-
ских Воротах (сейчас на месте дома, где кафе 
находилось, — офис нефтяной компании). 
«Интерьер был непонятный: кафельные белые 
стены, современные светильники, скатерти 
на столах, — вспоминает посещавшая кафе в 
детстве москвичка Ирина Иринич. — Но пахло 
вкусно. Вскоре к нам подошел официант и 
предложил фирменные котлеты «Ландыш» — 
аналог котлет по-киевски. До сих пор помню 
их вкус и запах и, конечно, сложный гарнир — с 
жареной картошечкой и соленьями».

Впрочем, куда деваться — выучатся: вон, 
и кастрюлю большую зеленую эмалированную 
им подарили родные коллеги. Это, так сказать, 
советская часть свадебного подарка: есть еще 
стильная «американская» большая кукла, та-
кими в голливудском кино украшали машины 
молодоженов. Тогда свадебный ритуал совет-
ского образца только устанавливался — и от 
простого «пошли и расписались» переходили 
к чему-то более торжественному, только бы не 
походило на венчание…

Молодые — двигаются бегом, хоть на ра-
боте, хоть на пляже, хоть в танцах. Потому-то 
и родители часто просто не успевают им ни в 
чем возразить — вот оно, преимущество воз-
раста. Игорь ест жадно и не разбирает, где 
чья чашка, берет ту, что есть. Как в столовке 
общаги, где он и получил свое воспитание. Он 
же — сам включает музыку без спроса. Нет 
понятия, что это чужой дом, — надо насадить 
свои порядки, они же лучше. 

А уж шесть кусков сахара и полная миска 
колбасы, прихваченные с собой, — выдают 
студенческую школу быта просто с головой. 
Как и полная пепельница окурков: оказывается, 
в приличных домах уже тогда не принято было 
курить. Зато в «творческих» — пожалуйста. 

Как много вещей, которые и сейчас счита-
ются современными, стартовало именно тогда. 
Вот, скажем, «упражнение Осанна» (асана йоги, 
как мы теперь понимаем). А ставка на обще-
пит вместо домашней готовки (о которой уже 
говорили)? А два колеса вместо четырех (мото-
циклы и велосипеды — транспорт молодых)? И 
невдомек ребятам в их 25, что 60-летним роди-
телям ни на мотоцикле ездить, ни переносить 
вечеринки, ни тусоваться на пляже — совер-
шенно не нужно, более того, мучительно. Вот 
и припечатывает сосед-шахматист вердикт: 
«нынче эпоха эгоизма». 

Что же общего

Но молодые, конечно, не эгоисты. Эмпа-
тии у них, безусловно, на дух нет. А в осталь-
ном — никакого «озверелого мещанства»: 
они фанатично преданы идее 

строительства светлого будущего «вот этими 
вот самыми своими руками». И точно так же, 
как Анатолий Кузьмич вечерами брал на дом 
годовые отчеты, Игорь и Люда ночами бегают 
чертить, сдавая проект. 

— Несрочных работ не бывает! — говорит 
тесть. Учитывая, что его трудовая биография — 
это с 1920 по 1960 год, он знает, что говорит. 
И в оперетту, несмотря на срочный проект 
детей, они уходят, во-первых, чтобы молодые 
«познали жизнь», а во-вторых — потому что так 
хочет Татьяна Ивановна. А ее Анатолий Кузьмич 
любит куда больше себя. И разве что внука, с 
которым они по ночам распевают революци-
онные песни вперемешку с колыбельными, 
— любят чуть больше: ребенок же.

«В семье появился чужой человек, а мы 
должны его полюбить!» — говорит Татьяна 
Ивановна. «Ну, мы тоже когда-то были чужими!» 
— размышляет Анатолий Кузьмич. То, что каж-
дое поколение проходит эту семейную «ини-
циацию», — наверное, и есть главный смысл 
«Взрослых детей», делающий этот фильм в 
известном смысле вечным. 

Что же касается проекта «советского 
глобализма» — после 1956 года и накануне 
Карибского кризиса, — о да, кажется, это были 
те несколько лет, когда СССР без натяжки стоял 
на равных с мировыми державами не только по 
масштабу, но и по динамике развития. И, ка-
залось, мог быть одним из соавторов светлого 
мирового будущего. Когда стало ясно, что это 
не совсем так, — поколение «Шурика» стало 
разочарованным поколением героев Рязанова. 
И когда мы в фильме «Москва слезам не верит» 
видим сорокалетних ученых, играющих на ги-
таре в Тропаревском парке, — это буквально те 
же самые люди, что отплясывали на свадьбах 
в начале шестидесятых. Только получившие 
Олимпиаду вместо коммунизма.

Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ботаник, тупо уча-
щий наизусть параграфы. 4. Сюрприз вну-
три киндер-сюрприза. 10. Композитор, чьи 
творения живут века. 11. Скрипач, который 
и на одной струне сыграет. 13. Месяц, когда 
празднуют День взятия Бастилии. 14. Хру-
сталь, в котором «живет» букет. 15. Прове-
ряющий из налоговой службы. 16. Молочная 
лепешка в советской столовой. 18. Абхазская 
«горлодерка» с красным перцем. 20. Слово, 
подходящее для замены другого. 22. Быв-
ший студент, ведущий семинары в вузе. 23. 
Абориген, которому не нужен «шенген». 24. 
Эшафот для декабристов. 27. «Кровавый» 
шмат говядины к пюре. 30. Усатый диверсант, 
убежавший за плинтус. 32. Сыпь на щечках 
малыша от сладкого. 34. Тип ролей, подходя-
щих актрисе. 35. Разрушение исторических 
памятников. 36. Номер отеля для звездных 
и богатых клиентов. 38. «Молодец» на конце 
ствола винтовки. 39. Смерч, порезвивший-
ся в Техасе. 40. Затея умельца с хорошей 
смекалкой. 41. Заполненная квитанция на 
стенде сберкассы. 42. Небольшой напильник 
с мелкой насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пауза сбившегося уче-
ника, рассказывающего стих у доски. 2. По-
дарок режиссера для любимого актера. 3. 
Резиновая «насадка» на конце карандаша. 5. 
Музыкальный инструмент, взятый в поход. 6. 
Пустяковая добыча, пошедшая на корм кошке. 
7. Седовласый мудрец, поучающий джигита. 8. 
Древний черепок под стеклом в музее. 9. «Хор» 
лягушек в вечерних сумерках. 10. Просвет 
между днищем автомобиля и шоссе. 12. Мол-
чание природы перед бурей. 17. Словесная 
попытка добиться прощения. 19. Поведение 
властной Кабанихи. 20. Участник массовой 
сцены в фильме. 21. Дистанция для вынос-
ливых бегунов. 25. Причина госпитализации 
сердечника. 26. Запасной приют самолетов 
в непогоду. 27. Ученая степень выпускника 
университета. 28. «Виновница» покраснения 
лакмусовой бумажки. 29. Благородный испан-
ский рыцарь. 31. Язык программирования и 
единица давления. 33. Присвоенный «статус» 
заслуженного артиста. 34. Запаянный сосуд 
с новокаином. 37. Приятельница Винни-Пуха 
и ослика Иа. 38. Место укрытия любовника в 
анекдотах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шершень. 4. Учебник. 10. Угодник. 11. Антракт. 13. Йога. 14. Срыв. 
15. Зажигалка. 16. Атеизм. 18. Шкипер. 20. Пунктир. 22. Адюльтер. 23. Создание. 24. 
Карнавал. 27. Маргинал. 30. Арбалет. 32. Баобаб. 34. Проект. 35. Узурпатор. 36. Овод. 
38. Скат. 39. Мегафон. 40. Икебана. 41. Кульман. 42. Крапива.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Швейцар. 2. Шуга. 3. Нудизм. 5. Чардаш. 6. Бакс. 7. Конверт. 8. Акцио-
нер. 9. Тарантас. 10. Углерод. 12. Тропики. 17. Земляника. 19. Карабинер. 20. Путевка. 21. 
Разврат. 25. Агроном. 26. Лаборант. 27. Молчание. 28. Аптечка. 29. Обломок. 31. Статика. 
33. Булава. 34. Прибор. 37. День. 38. Сноп.
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ПОДПИСКА

2025 РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ!

В ряде социальных центров ГБУ города Москвы 
пройдет льготная подписка на «МК» для ветера-
нов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп, участников 
СВО и их семей, а также иных льготных категорий 
жителей Москвы. Ждем всех в Московских город-
ских центрах реабилитации (МГЦР) и ресурсных 
центрах для инвалидов (РЦИ) по адресам:
8 октября с 10.00 до 13.00
ул. Люблинская, д. 159 (с авто)
9 октября с 10.00 до 13.00
ул. Новосибирская, д. 3 (с авто)
10 октября с 10.00 до 13.00
ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1, в фойе (МГЦР)
11 октября с 10.00 до 13.00
ул. Мусы Джалиля, д. 25а, в фойе (МГЦР)
г. Зеленоград, корп. 826, в фойе (МГЦР)
14 октября с 10.00 до 13.00
ул. Молодцова, д. 1б, фойе (МГЦР)
16 октября с 10.00 до 13.00
ул. 1-я Текстильщиков, д. 6а, в фойе (МГЦР)
Коптевский б-р, д. 21, в фойе (МГЦР)
17 октября с 10.00 до 13.00
Жулебинский б-р, д. 40, корп. 1, фойе (МГЦР)
ул. Б. Черкизовская, д. 3, корп. 2, фойе (МГЦР)

ул. Раменки, д. 8, корп. 2, в фойе (МГЦР)
18 октября с 10.00 до 13.00
ул. Нагорная, д. 11а, в фойе (МГЦР)
Трубниковский пер., д. 21, стр. 1, в фойе (МГЦР)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 октября с 14.00 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, у «Ленты»
9 октября с 14.00 до 19.00 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
11 октября с 14.00 до 19.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
14 октября с 14.00 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
15 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
16 октября с 14.00 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на «EUROSPAR»
17 октября с 14.00 до 19.00
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
18 октября с 14.00 до 19.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, у ТЦ «Марина»
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Натюрморт как самостоятельный жанр 
сформировался лишь в XVII веке. Само слово — 
французское, и появилось оно позже, чем сами 
картины, — в эпоху Просвещения. В Нидерлан-
дах же для обозначения таких работ использо-
валось слово stilleven — «неподвижная жизнь». 
Архивы и каталоги того времени сохранили 
еще несколько «жанровых» определений: «ваза 
с цветами», «фрукты», «охотничьи трофеи» и 

«атрибуты мирской суеты». Все эти темы пред-
ставлены в самой экспозиции. 

Выставка начинается с зала, в котором 
представлены работы Франса Снейдерса и 
его последователей. В начале XVII века они, 
как и Рубенс, творят «на заказ»: их охотничьи 
натюрморты и зарисовки из мясных лавок осо-
бенно симпатичны зажиточным бюргерам. Но-
вый класс богачей стремится поэтизировать 

и увековечить свой жизненный уклад (одна 
из подтем — это лавки, рынки, кладовые) и 
приблизиться к миру аристократии (поэтому 
бюргеров интересует тема охоты — традици-
онно дворянского увлечения). 

Большие картины Снейдерса удивляют 
своей анатомической детальностью. Мясные 
и рыбные туши, звери, битая дичь. Изображая 
бытность средневековых лавок, художник с 

особым вниманием относится к привычным 
для эпохи и чуждым современному зрителю 
деталям. 

Снейдерс не любил рисовать на своих по-
лотнах людей, часто приглашал к работе других 
художников. Люди на его картинах смотрятся 
пришельцами из другого мира, а про их «вну-
тренний мир» больше говорят разложенные 
на столах внутренности. Позднее из такого 
интереса к животному началу сформируется 
жанр «охотничьего натюрморта», его признан-
ным мастером станет ученик Снейдерса — Ян 
Фейт. 

В своих картинах художники Фландрии про-
являют себя как мастера колористики, компози-
ции и знатоки языка средневековой схоластики: 
свои работы они наделяют особым образным 
содержанием. Куратор выставки, Вадим Садков, 
рассказывает, что трактовке символов натюр-
морта предписана целая система: 

— В эпоху маньеризма и барокко сложился 
тип такой эмблематической литературы, когда 
издавались книги с гравированными таблицами, 
так называемыми эмблематами. Различные 
предметы в них имели свою интерпретацию, 

причем интерпретация давалась на трех 
уровнях: доступный самому широкому кругу 
читателей — морально-назидательный со-
седствует с любовно-эротическим и 
философско-теологическим, который досту-
пен только людям, окончившим университет. 
Причем один и тот же символ в этих контекстах 
мог иметь разные значения, зачастую — диа-
метрально противоположные.

Но творческое наследие фламандцев не ис-
черпывается картинами с трофеями: Снейдерса 
и его последователей ценят и за обращение к 
темам «застольных» натюрмортов. Иначе — «на-
крытых столов». Картины передают не только 
радость богатой жизни (если фрукты, то непре-
менно красочные), но и заставляют задуматься о 
том, что жизнь, как и свежесть, — быстротечна. 
Главное для художников — это апофеоз живой 
природы, передать его позволяют и экспери-
менты с композицией, фактурой и темой. 

О непременном увядании напоминают и 
реалистичные цветочные натюрморты. Осно-
воположником «жанра» «цветов в вазе» считают 
Яна Брейгеля-Бархатного — именно он начал 
писать камерные, тщательно выписанные и 

притом изящные букеты, комбинируя бутоны, 
что зацветали в разное время года. 

Ян Давидс де Хем и его последователи 
меняют стилистику тем — начинают создавать 
натюрморты с бытовыми предметами. Отдельно 
развивается жанр роскошного натюрморта, на 
котором помпезность композиции соединяется 
с живописным мастерством. Из изображений 
земной жизни все чаще кристаллизуется тема 
«суеты сует» — художники говорят о вечном и 
через предметы, знакомые зрителям, осмыс-
ляют неизбежность смерти. Venitas («ученый 
натюрморт») стал одним из популярных жанров 
в европейской культуре. Фламандцы послужи-
ли для эпохи барокко источником творческих 
идей — фламандские натюрморты повлияли в 
том числе и на Караваджо. 

Директор ГМИИ им. Пушкина Елизавета 
Лихачева считает, что нынешний год стал для 
Пушкинского годом «натюрмортов и архитекту-
ры», сотрудничества с коллегами из регионов: 
в своей новой выставке Пушкинский собрал 
работы из Эрмитажа, а также музеев Саратова, 
Серпухова, Тюмени, Казани, Ульяновска. 

Нина ДЫМЧЕНКО.

Сила первых — в разнообразии

В ПУШКИНСКОМ МУЗЕЕ 
ПОКАЗАЛИ БИТУЮ ДИЧЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

c 1-й стр.

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ

И ЕГО ПОКОЛЕНИЯ«Шурика» «Шурика» 
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Понимающий 
шеф, архитектор, 

курит трубку. 
Но не сталинскую, 

а американскую.

В ГМИИ им. Пушкина открылась выставка «Франс Снейдерс и фламанд-
ский натюрморт XVII века». Идея проекта — проследить эволюцию жанра 
голландского натюрморта на протяжении целого столетия. Выставка 
построена таким образом, чтобы «изучить» типологию, эволюцию и осо-
бенности жанра натюрморт. Чем поражает получившаяся живописная 
энциклопедия — разбирался корреспондент «МК». 

Jawa 350 — мечта молодых и динамичных, 
заменившая мещанскую «Хельгу». 
Оба предмета мечты — заграничные.

Патриархальный муж и отец 
относится к жене трепетно 
и уважает ее увлечения.

Соседские мальчишки на хозяйстве 
— горе в семье. 

Но все выжили, кроме цветка.
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Новоиспеченный нападающий 
тольяттинского «Акрона» 
Артем Дзюба не дает скучать 
отечественным СМИ. Несколько 
лет назад футболиста обсуждали 
все кто ни попадя за выложенное 
неизвестными доброжелателями 
интимное видео с его участием. На 
что сам Артем тогда на удивление 
спокойно отреагировал, заявив, 
что такие ситуации случаются 
со всеми и что, к сожалению, 
грешны все. Без исключения. 
И назвал произошедшее с ним 
«болезненным уроком», в котором 
виноват исключительно он сам.

Прошло четыре года. И вроде все уже 
должно было зарасти травой, но не тут-то 
было. На днях случился очередной всплеск 
негодования со стороны болельщиков и обще-
ственности в адрес Артема Дзюбы. На этот 
раз камнем преткновения стало высказывание 
футболиста о том, что он запрещает регистри-
роваться своей жене в социальных сетях. 

Лучший бомбардир чемпионата России 
по футболу познакомился с будущей женой 
Кристиной в далеком 2012 году на новогодней 
вечеринке. По признанию Артема, миловидная 
темноволосая девушка покорила его с первого 
взгляда: «Я добился ее за несколько дней. При 
этом она даже не подозревала, кто я и что я».

«Кристина приехала домой, и папа ей ска-
зал: «Ты знаешь, кто это был?!». Она была удив-
лена. Думала, что все футболисты туповатые 

и высокомерные. Пришлось развеять миф», 
— вспоминал историю любви Дзюба.

Спортсмен не стал терять времени зря 
и женился на уроженке Нижнего Новгорода в 
год знакомства. И уже через год — в 2013-м — 
стал счастливым папой сына Никиты.

Но через два года безоблачной семейной 
жизни неуемный Артем влип в достаточно не-
красивую историю, запятнавшую его доселе 
крайне кристальную репутацию. Спортсмен 
сходил налево, и разразился немыслимый 
скандал. Камни в Артема полетели со всех 
сторон. В чем только не обвиняли спортсмена: 
и в том, что он плохой муж, и что он совсем 
никудышный отец, и что настоящие мужчины 
так себя не ведут.

Дзюба молчал. Долго и упорно. Но в итоге 
всеобщее осуждение победило, и Артема про-
рвало: «Виноват. Перед супругой извинился. 
И ценности пересмотрел. Осознал, что могу 

потерять, что не стоит задумываться о таком. 
Мне было очень стыдно перед Кристиной. А 
на все остальное наплевать. Весь мир не так 
важен. Главное, чтобы она меня услышала. 
И она это, к счастью, сделала. Эта ситуация 
сделала меня намного сильнее». Паре удалось 
сохранить семью. А в феврале високосного 

2016 года благоверная подарила Артему вто-
рого сына.

Но в 2020 году футболист, выражаясь 
молодежным сленгом, снова накосячил. Не-
известные слили в Сеть интимное видео с 
участием Артема. И началось: ушат грязи на 
голову спортсмена, исключение нападающего 

из заявки сборной России по футболу, лише-
ние капитанской повязки. 

Дзюба не был бы Дзюбой, если бы снова 
не принес извинения. И вдобавок ко всему… 
заплакал. Его простили. А он в благодар-
ность стал в том сезоне лучшим бомбардиром 
чемпионата России с 20 голами. Вернулся в 
сборную, забил четыре мяча, снова надел 
капитанскую повязку. А Кристина родила ему 
третьего сына.

Время идет. Но у Артема Дзюбы ничего 
не меняется. На днях, участвуя в одном из 
интернет-шоу, футболист не только рассказал, 
что известный итальянский порноактер пригла-
шал его к себе в студию в Америку для съемок 
в фильме для взрослых, но и признался, что в 
сексе он фантазер, а в отношениях — романтик. 
А на вопрос ведущей, почему его супруги нет в 
социальных сетях, отметил, что он ей просто-
напросто запрещает: «Кристина очень хочет. 
Но я категорически против. Это какая-то ерунда 
полная. Какая необходимость показывать себя 
всему миру, ты для кого стараешься? Какая 
цель в этом?! Выставлять попу, грудь или еще 
что-то для какой-то там самооценки — это 
вообще дичь!». Сидевшая в зрителях жена 
Кристина скромно промолчала. 

В свою защиту Артем заявил, что он сам 
зарегистрирован в социальных сетях исклю-
чительно из-за работы. Пообещав ведущей, 
что если выпуск с ним наберет в Интернете 
22 миллиона просмотров, он все-таки даст 
«добро» жене на регистрацию в социальных 
сетях.

Мария ПАТИ.

Сегодня мы обсудили с 
авторитетным специалистом 
Борисом Алексеевичем 
Стукаловым матчи одиннадцатого 
тура Российской премьер-
лиги, поговорили о лидерах и 
аутсайдерах нашего чемпионата.

«Спартак» — «Ростов» (3:0)

— У матчей «Спартака» и «Ростова» 
в последнее время есть свой, особый 
подтекст: главный тренер национальной 
сборной Валерий Карпин против своей 
бывшей команды. Можно ли сказать, что 
разгромный счет, в общем-то, был немнож-
ко неожиданным?

— Для меня он не был неожиданным. Он 
был ожидаемым. Потому что «Ростов» ничего 
не сделал, чтобы отыграться. А «Спартак» еще 
мог забить. Поэтому итог матча для меня был 
ожидаем.

Меня «Ростов» вообще удивляет уже на 
протяжении определенного времени, его взле-
ты и падения. Мне симпатична эта команда, 
в которой играет очень большое количество 
наших ребят.

Еще меня удивляет тот кредит доверия, 
который имеет Карпин в «Ростове». Он экспери-
ментирует как хочет, потому что понимает, что 
ему доверяет президент клуба, у него полный 
карт-бланш. Вот поэтому сегодня я не 
удивлен, что «Ростов» в этой ситуа-
ции сыграл так, как сыграл. Ну да, 
эксперименты, да, можно там 
ставить одного вратаря вме-
сто другого, но ведь ошибка 
на ошибке. Смотришь на это 
и думаешь: «Ну нельзя так 
работать».

— В противовес «Ро-
стову» у «Спартака» в по-
следних матчах, кажется, 
игра наладилась. Какие, на 
ваш взгляд, есть сейчас силь-
ные качества у этой команды?

— Что касается «Спартака», могу 
сказать: если сегодня он столкнется с более 
сильным соперником, чем он, то результат не-
предсказуем. Да, есть хорошие игроки и тренер 
амбициозный, который много чего завоевывал, 
с опытом победителя. Но, понимаете, вот в каж-
дом поединке у «Спартака» все равно какого-то 
запаса прочности такого нет. Надо хотя бы 
подождать до окончания осеннего периода и 
перед зимней паузой уже разбирать, как у него 
дела. Сегодня говорить, что в «Спартаке» всё в 
порядке, я бы не стал. Они могут сыграть ярко, 
могут сыграть и средне. «Ростов» явно был 
к этой игре абсолютно не готов. Эта победа 
«Спартаку» досталась легко. Хотя могло бы 
быть совсем по-другому.

«Зенит» — «Оренбург» (1:0)

— В другом матче «Зенит» встречался 
с «Оренбургом», который идет в самом 
низу нашей турнирной таблицы. И одержал 
победу с минимальным счетом. Можно ли 
сказать, что «Зениту» победа над «Оренбур-
гом» досталась легко, и почему так мало 
мячей было забито в этом матче?

— Нет, не легко. Правильно играть с такой 
командой («Оренбургом». — Ред.) надо в два 
раза быстрее, заставлять ее думать гораздо 
быстрее. Когда команда играет очень быстро, 
команде соперника очень сложно. У «Оренбур-
га» тренер ушел, но я немножко в этом клубе 
поработал, знаю Айткулова — это достаточно 
квалифицированный тренер, который может 
команду настроить, может игрокам дать пра-
вильный импульс, рассказать, как им надо 

играть. Чтобы заставить соперника с 
таким потенциалом, как у «Зени-

та», сдаться, надо было начать 
игру в более быстром темпе. 

Я уверен, что Семак своим 
говорил, что надо забить 
быстрый мяч. Потому что 
это облегчит задачу. Ко-
манда в юбилейный, со-
тый сезон отстает от своих 
конкурентов, которые стоят 

выше ее. На подсознании ко-
манда понимает прекрасно, 

что сегодня надо побеждать. 
Безусловно, все им рассказали, но 

они не доиграли так, как надо играть 
было. Не потому, что Москвичев выручал 

«Оренбург», а потому, что играли медленно. И 
забили с пенальти, который еще был 50 на 50. 
Матч для Семака, безусловно, был тяжелым. 
И слава богу, что вот так все закончилось и они 
эти 3 очка взяли.

— После 11-го тура «Зенит» на третьем 
месте. Выше сейчас «Краснодар» и «Локо-
мотив». Можно ли в связи с этим сравнить 
этот сезон у «Зенита» и прошлый? Там ведь 
тоже «Зенит» не всегда был на 1-м месте и 
тоже были свои сложности в команде?

— Трудно сравнивать. Безусловно, се-
годня симпатичный футбол у «Локомотива», в 
этом туре очень принципиальная игра была с 
«Крыльями». Где в любом случае ребята бились 
за Осинькина. Бились, но переиграли. Потому 
что «Локомотив» сильнее, изощреннее в так-
тическом плане, ребята более мастеровитые у 
«Локо». Они сделали все правильно и добились 
заслуженной победы.

«Краснодар» четыре гола забивает «Хим-
кам». В подмосковной команде такие пере-
становки — это какой-то ужас. Кто у них эти 
решения принимает? Зачем надо было менять 
Талалаева? Ну что, он бы хуже сделал? Может 
быть, играл бы в два раза лучше. Зачем мы 
сегодня ставим тренеров-иностранцев, зачем 
они нужны в этот период, я вообще понять не 
могу. Для чего это делается всеми прочими 
иностранцами? Неустойки потом платить им 
большие приходится — они уходят и уносят у 
нас деньги, которые могли бы помочь клубным 
академиям. Вот это самое обидное. Поэтому 
РФС давно должен уже подумать, как в том 

положении, в котором мы сегодня, когда у нас 
нет матчей, определиться с дальнейшей стра-
тегией, ее пока нет. И нам, ветеранам-тренерам, 
на это смотреть просто стыдно. Потому что мы 
не видим пока будущего с нашими тренерами, 
которых мы учим в академиях, которых мы вы-
пускаем еще молодыми. А затем привозим и 
устраиваем на работу тренеров-иностранцев. 
Не зная, что они собой представляют.

Мостовой и другие ребята правильно шу-
мят: кого мы берем, чего мы хотим в этом плане 
добиться, тем более сейчас?

«Локомотив» — 
«Крылья Советов» (1:0)

— По итогам этого матча лучшим 
футболистом назвали вратаря «Локомо-
тива» Илью Лантратова. На ваш взгляд, 
действительно он был лучшим игроком в 
этом матче?

— Возможно, называть его лучшим не 
стоило. Поначалу, в первом тайме, игра была 
равной. Но потом, во втором тайме, уже было 
видно некое преимущество «Локомотива», все-
таки у них запас прочности несколько выше.

«Локомотив» старается бороться не про-
сто за тройку, он уже старается побороться за 
чемпионский титул. И это хорошо, как хорошо и 
то, что во главе стоит молодой тренер, который 
хочет этого добиться и который должен это 
делать. Он должен почувствовать это чемпи-
онство. Поэтому я, честно говоря, не стал бы 
отдавать лавры вратарю. Чтобы он прям спасал 
команду — я такого не видел. Все футболисты 
сыграли ровно. Севикян, вышедший на замену, 
как и Сулейманов, должны были не один, а три 
забивать. Какой потенциал у этой команды, 
если она может себе позволить таких фут-
болистов держать в резерве, которые могут 
выйти и не просто добавить, а могут вообще 
всю игру перевернуть.

— Вы отмечали «Ростов», что достаточ-
но много россиян играет в команде. Но и 
«Локомотив» тоже практически полностью 
российская команда.

— Да, эти две команды мне нравятся. Это 
очень важно, и я отдаю предпочтение этим ко-
мандам. Потому что там много хороших ребят. 
Молодых, у кого и старание видно, и желание 

видно. Эти команды у нас не только я уважаю, 
многие уважают, потому что в них играют рос-
сийские футболисты. Причем играют на очень 
неплохом уровне.

«Краснодар» — 
«Химки» (4:0)

— «Краснодар» разгромил «Химки» 4:0. 
Второй сезон плотно команда держится в 
лидерах. И каким бы соперником ни были 
«Химки», все равно забить четыре мяча 
в одном матче нелегко. В чем сильные 
стороны сегодняшнего «Краснодара» и 
что позволяет ему идти в лидерах нашего 
футбола?

— Я просто вам скажу — неделю назад 
дома они победили «Зенит». Потом поехали на 
кубковый поединок в Грозный и там проигра-
ли Ахмату 0:3. После победы над «Зенитом», 
возможно, была некая эйфория. А затем раз-
гром в Грозном. Но Мусаеву тоже надо отдать 
должное. Парня немножко придавили со всех 
сторон, непросто, тяжело, но он побеждает. 
За 0:3 ему было, безусловно, стыдно. Понятно, 
его приперли, наверное, к стенке, и он понимал 
прекрасно, что соперник имеет такой состав, 
в котором есть футболисты, способные выйти 
и сыграть нестандартно. Но после поражения 
0:3 проигрывать он просто не имел права. Вот 
и он, и команда сделали выводы, правильные 
выводы, и добились положительного резуль-
тата. Разгромили «Химки» и вышли на первое 
место.

«Динамо» — ЦСКА (1:2)

— Одновременно с этой игрой прохо-
дила встреча в Москве, где «Динамо» при-
нимало ЦСКА. Динамовцы вроде бы еще 
не так давно шли в лидирующей тройке. 
Но, как раз говоря про стабильность, не 
кажется вам, что как-то начало «Динамо» 
лихорадить?

— Я вот что могу сказать — понимаете, 
Личка выиграл чемпионат и Суперкубок Бе-
лоруссии. Он, безусловно, наверное, заме-
чательный тренер, он может создать климат, 
обстановку, но он не тренер для больших побед. 
Сегодня «Динамо» имеет столько футболистов 
приличного уровня, но я не вижу целостности, 
монолитности, которые могли быть. Если вы 
смотрели, как забивали его команде мячи, 
какие ошибки были в обороне. Ну как можно 
с такой обороной решать большие задачи? 
Собралась команда, сыграла одну игру, потом 
две, затем три, четыре, потом бах — и всё, и 
везде провал. Должна быть четкая организа-
ция, дисциплина во всех матчах. Я был очень 
удивлен, когда оставался всего один шаг, и 
московское «Динамо» могло стать в прошлом 
сезоне чемпионом — не получилось. Этот тре-
нер пока не настроен на большой результат. 
Хороший тренер, но он не решит задачу боль-
шого результата. Для большого результата 
надо каждый нюанс учитывать.

Здорово начали, забили, а потом раз, и 
чего-то не хватает, провалились. У меня есть 
симпатия к Личке, потому что человек работает, 
понимает, что такое тренерская доля, но он с 
«Динамо» ничего не решит.

«Акрон» — «Пари НН» (2:2)

— Впервые в своей достаточно корот-
кой истории «Акрон» вышел в премьер-лигу. 
Какое впечатление на вас производит эта 
команда и, отдельно, как вам Артем Дзюба 
в «Акроне»?

— На меня производят очень хорошее 
впечатление две команды, «Акрон» и махач-
калинское «Динамо». Знаю и Заура Тедеева, и 
Хасанби Биджиева. Вижу работу, вижу, на что 
она нацелена. И команды интересные, обяза-
тельно будут прогрессировать.

Дзюба в любом случае привнес свежую 
струю в игру, сковал оборону соперника. Вы 
понимаете, что такое выход Дзюбы? Вам надо 
уже выстраивать схему под него. Даже если у 
вас будет четыре защитника, он отсекает на 
себя внимание не одного, а минимум двух за-
щитников. А это уже некая проблема, потому что 
соперник думает, как его нейтрализовать. Он 
может мяч принять возле или в штрафной. Он 
может этот мяч развернуть и войти в штрафную. 
Где его трогать нельзя, потому что пенальти 
назначат. В общем, он много доставляет про-
блем соперникам. 

«Рубин» — «Ахмат» (2:0)

— «Рубин» одержал уверенную победу 
над грозненским «Ахматом». Какое впечат-
ление у вас оставил этот матч и 7-е место 
«Рубина» после 11 туров?

— Неплохо отношусь к «Рубину», потому 
что Рахимов мне тоже как тренер симпатичен. 
В плане того, как он может выстроить игру. Есть 
потенциал, много россиян в команде. Работа 
его видна, он уже второй сезон с «Рубином» в 
премьер-лиге находится. 

На следующий сезон перед ним могут уже 
серьезные задачи поставить, потому что Казань 
есть Казань. У нее есть история, которую надо 
продолжать. А мы посмотрим, как он с этой 
задачей справится. Я считаю, что в общем он 
выжимает из того материала, который есть, 
практически все.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Горшков (1946–2022) — фигу-
рист, олимпийский чемпион, многократный 
чемпион мира и Европы
Людмила Дребнёва (1954) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РФ
Сигурни Уивер (1949) — актриса, продюсер, 
обладательница премии «Золотой глобус»
Марина Цветаева (1892–1941) — поэтесса, 
прозаик, переводчица

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10...12°, 
днем 12…14°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь, местами сильный. Ветер 
восточный с переходом на северо-западный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 6.46, заход Солн-
ца — 17.46, долгота дня — 11.00. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День командира надводного, подводного 
и воздушного корабля ВМФ России

День работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
в России
1859 г. — в столицу Российской империи 
Петербург как почетный пленник прибыл 
Шамиль. В течение десяти дней он знако-
мился с городом. Из столицы Шамиль от-
правился в Калугу, назначенную местом его 
жительства
1944 г. — в освобожденной столице Карелии 
состоялся парад партизан Карельского фрон-
та, внесших большой вклад в дело разгрома 
врага. Среди принимавших парад — будущий 
председатель КГБ и генеральный секретарь 
ЦК КПСС Юрий Андропов
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА:

1 Краснодар 27
2 Локомотив 27
3 Зенит 26
4 ЦСКА 20
5 Динамо 20
6 Спартак 19
7 Рубин 15
8 Акрон 12
9 Ростов 12
10 Крылья Советов 11
11 Динамо Мх 11
12 Пари НН 11
13 Химки 8
14 Факел 7
15 Оренбург 7
16 Ахмат 6
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Правительство утвердило границы бед-
ности в России.
Это хорошая новость. Миллионы рос-
сийских пенсионеров наконец-то смогут 
оказаться за границей.

— Ваша профессия?
— Кризисный менеджер.
— Вас приглашают на работу во время 
кризиса?
— Нет, меня постоянно увольняют с ра-
боты во время кризиса.

Больница. Врач говорит девушке:
— Мадам, позвольте вас обрадовать...
— Между прочим, мадемуазель.
— Тогда позвольте вас огорчить...

Всегда держите бутылку шампанского в 
холодильнике для особых случаев. Иногда 
особым случаем может быть то, что у вас есть 
бутылка шампанского в холодильнике!

— Дорогой, когда ты наконец сделаешь мне 
предложение?
— Ты не видишь, что творится кругом: 
тут слово нельзя сказать, а не то что 
предложение.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

« Спартаку» не хватает 
запаса прочности

Итоги 11-го тура РПЛ от Бориса Стукалова

Дичь
самооценки
Лучший футболист страны 
не признает соцсети

Спартаковские 
футболисты 
отмечают 
победу над 
«Ростовом».

«Зенит» с минимальным 
счетом обыграл «Оренбург».

о ер о е с о за

Артем Дзюба 
с женой 
Кристиной 
и сыновьями.
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ЭКС-ГУБЕРНАТОРУ 
ФУРГАЛУ ВВЕЛИ 

ЛИМИТ НА ТЮРЕМНЫЕ 
ПОСЫЛКИ

В СИЗО «Лефортово» ограничили 
количество передач для одного из 
вип-заключенных — экс-губернатора 
Хабаровского края Сергея Фургала. 
Теперь ему разрешили только 4 пере-
дачи в год. 

Как стало известно «МК», до сих пор 
Фургал получал передачи как подслед-
ственный, и, по сути, их количество не 
ограничивалось. Но 1 октября близким 
заявили, что поскольку Фургал уже 
осужден к строгому режиму, для него 
будут принимать исключительно 4 
передачи в год, каждая весом до 20 кг. 
Объяснить, почему сотрудники ФСИН 
пошли на такое ограничение именно 
с 1 октября, довольно сложно. Дело в 
том, что приговор Фургалу вступил в 
законную силу в конце февраля 2024 
года (и, соответственно, подобные 
ограничения могли бы ввести еще зи-
мой). В целом же в большинстве СИЗО 
страны не ограничивают количество 
передач (главное, чтобы общий вес в 
месяц составлял не более 30 кг) для 
уже осужденных, но все еще находя-
щихся в изоляторе. 

Поскольку в «Лефортове» Фургал 
пробудет еще довольно длительное 
время (является фигурантом второго 
уголовного дела), близкие пережива-
ют, что ему будет достаточно сложно 
продержаться на ограниченном пита-
нии. На сегодняшний день Фургал со-
держится в камере один, поэтому по-
делиться с ним провизией некому.

ХИРУРГИ 
ПО КУСОЧКАМ 

СОБРАЛИ ЧЕЛЮСТЬ 
ПЕРВОКЛАССНИКА-

САМОКАТЧИКА
Вернуть ребенку... нижнюю че-

люсть удалось специалистам НИИ 
неотложной детской хирургии и 
травматологии. 7-летний мальчик 
получил тяжелую травму, упав с са-
моката, — он буквально сточил свой 
подбородок о тяжелый камень.

Как стало известно «МК», сложного 
пациента доставили из Белгородской 
области. Парень расшибся, катаясь на 
электросамокате на скейт-площадке. 
Там он не заметил камня и налетел на 
него. При падении ребенок ударился 
головой — основной удар пришелся 
на подбородок. В местной больнице 
врачи диагностировали юному ка-
скадеру многооскольчатый перелом 
нижней челюсти с выраженным сме-
щением, перелом обоих суставных 
отростков, травму зубов в виде мно-
жественных переломов и вывихов.

 — Перед нами стояла задача проо-
перировать многооскольчатый пере-
лом тела нижней челюсти, — рас-
сказала челюстно-лицевой хирург 
Анна Тимофеева. — Мы удалили все 
мелкие осколки, а также сломанные 
зубы. Для закрытия дефекта тела 
нижней челюсти размером 1,5 см 
установили силовую реконструктив-
ную пластину, которая должна взять 
на себя всю функцию нижней челю-
сти. У детей такие пластины, именно 
при травме, практически никогда не 
ставятся. Но так как образовался де-
фект кости, здесь такая пластина по-
требовалась. Операция выполнялась 
из внутриротового доступа, чтобы на 
лице не осталось разрезов.

Массивные реконструктивные пла-
стины сложно устанавливать вну-
триротовым доступом, тем не менее 
у специалистов все получилось. К 
тому же мальчику был восстановлен 
прикус и линия зубов. Уже на 7-й день 
после операции ребенка выписали 
домой. 

РАДИАЦИОННЫЙ 
ТУМАН, НАКРЫВШИЙ 

МОСКВУ, ДОЛЖЕН 
НАПУГАТЬ ВОДИТЕЛЕЙ
Так называемый радиационный ту-

ман накроет Москву на всю неделю. 
Видимость на некоторых магистралях 
в утренние часы составит всего лишь 
200–500 метров.

Как стало известно «МК», самую гу-
стую воздушную пелену смогут на-
блюдать жители востока и юго-запада 
Москвы. По законам физики туман, 
разумеется, будет концентрироваться 
в низинах. К слову, никакой радиа-
ционной опасности это природное 
явление, несмотря на свое настора-
живающее название, не несет. Термин 
подразумевает всего лишь тепловое 
излучение.

Этот вид тумана образуется в ре-
зультате охлаждения поверхности 
земли ночью. Холодный воздух не 
может удерживать столько водяного 
пара, сколько удерживает теплый. 
Поэтому избыточный пар конденси-
руется и образует мелкие капельки 
воды, которые застывают в воздухе.

Такой плотный туман будет опасен 
только для автомобилистов, поэтому 
инспектора ГАИ просят водителей про-
являть особенную бдительность. Со-
блюдать скоростной режим в условиях 
плохой видимости нужно строго.

КЛ
ИН

ИК
А 

РО
Ш

АЛ
Я


